
Штрафы 
стирают 
с бумаги
Все уведомления  
от государства переводят 
в электронный вид

Минкомсвязь подготовила зако-
нопроект о переводе в электрон-
ный формат всех уведомлений 
от государства гражданам и орга-
низациям, например, о начислен-
ных штрафах и пенях. По офици-
альным данным, в 2019 году было 
направлено почти 600 млн уве-
домлений, что обошлось бюдже-
ту в 22 млрд руб. Чтобы инициа-
тива заработала, потребуются 
изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
(КоАП), иначе, например, автов-
ладельцы не смогут обжаловать 
штрафы ГИБДД, предупреждают 
эксперты.

Все уведомления граждан о штра‑
фах, пенях и оказании услуг от го‑
сорганов предлагается перевести 
в электронную форму и осуществлять 
через портал госуслуг и системы элек‑
тронного документооборота, следует 
из законопроекта Минкомсвязи, с ко‑
торым ознакомился „Ъ“. Таким обра‑
зом, все юридически значимые сооб‑
щения будут присылать по умолча‑
нию в электронном виде, а по жела‑
нию получателя и по почте (сейчас 
действует обратный принцип).

Законопроект позволит упро‑
стить взаимодействие между госо‑
рганами, гражданами и организа‑
циями и перевести его в современ‑
ный формат, что особенно актуально 
в условиях ограничений из‑за коро‑
навируса, пояснили „Ъ“ в Минком‑
связи. Например, если гражданин 
подал заявление на получение соци‑
альной выплаты, он получит элек‑
тронные уведомления о ходе и ре‑
зультатах рассмотрения на портале 
госуслуг или через мобильное при‑
ложение, указывают в Минкомсвя‑
зи. Также часто возникают ситуации, 
когда в отношении граждан приня‑
ты решения, о которых они просто 
не получили информацию, отме‑
чают там: «Кто‑то не смог выехать 
за границу из‑за наличия задолжен‑
ностей, кому‑то начислили пени, 
но таких историй можно будет избе‑
жать в будущем при работающей си‑
стеме электронных уведомлений». 
По состоянию на ноябрь 2019 года 
в единой системе идентификации 
портала госуслуг было зарегистри‑
ровано 100 млн человек

По данным Минкомсвязи, в 2019 
году гражданам направлено почти 
600 млн уведомлений, включая опо‑
вещения о штрафах и пенях, гос‑
бюджету такой объем обходится 
в 22 млрд руб. ежегодно. Одна из са‑
мых массовых категорий граждан, 
получающих письма по почте от го‑
сударства — автомобилисты, нару‑
шающие ПДД под камерами: в 2019 
году им пришло более 122 млн по‑
становлений. Рассылка нарушите‑
лям‑автовладельцам, как правило, 
оплачивается в рамках контрактов 
с «Почтой России» по среднему тари‑
фу 50 руб. за письмо.
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Правило из исключений
Правительство обсуждает тактические отступления от бюджетного правила
Полностью вернувшийся к исполнению 
своих обязанностей премьер-министр 
Михаил Мишустин вчера на совещании 
у президента Владимира Путина сооб-
щил о готовности Белого дома в ближай-
шее время представить националь-
ный план восстановления экономики. 
План обсуждался последние две неде-
ли, его версии по состоянию на прошлую 
неделю, по данным „Ъ“, были отверг-
нуты премьер-министром. Ключевые 
проблемы, которые придется решать 
Белому дому — резкий рост дефицита 
консолидированного, но не федераль-
ного бюджета, необходимость отрасле-
вой поддержки, стагнация реальных 
располагаемых доходов и внутреннего 
спроса. В правительстве в том числе об-
суждаются варианты временной отмены 
бюджетного правила, предполагающие 
в качестве последствий укрепление  
рубля,— но они пока не утверждены.

На совещании у Владимира Путина с пра‑
вительством и главами регионов обсуждалось 
в основном выполнение его поручений (опла‑
та работы врачей, соцвыплаты) и первого 
и второго пакета поддержки экономики (ре‑
шения апреля‑мая 2020 года). Михаил Мишус‑
тин впервые после госпитализации 30 апреля 
присутствовал на совещании в качестве дей‑
ствующего премьер‑министра: президент вче‑
ра отменил действие указа от той же даты о на‑
значении исполняющим обязанности премь‑
ер‑министра первого вице‑премьера Андрея 
Белоусова. Впрочем, из выступления госпо‑
дина Мишустина следовало, что по крайней 
мере в последнюю неделю он вполне полно‑
ценно работал именно как премьер‑министр: 
так, он упомянул состоявшееся в пятницу, 15 
мая, совещание в правительстве с участием 
главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной по нацио‑
нальному плану восстановления экономики 
после завершения острой фазы коронавирус‑
ной пандемии. Михаил Мишустин пояснил, 
что в ближайшее время правительство пред‑
ставит проект плана (по поручению президен‑
та, это должно произойти до 1 июня), в пятни‑
цу обсуждались в том числе новые отрасле‑
вые меры поддержки — по данным „Ъ“, ско‑
рее среднесрочные и долгосрочные, чем те, 
что сформулированы в первом и втором паке‑
тах поддержки экономики и сейчас формули‑
руются в третьем пакете.

«Интерфакс» 19 мая опубликовал некото‑
рые положения рабочих вариантов плана — 
они, по словам источника агентства, обсужда‑
лись на совещании в правительстве в этот по‑
недельник. В пресс‑службе правительства от‑
казались их подтвердить или опровергнуть. 
По данным „Ъ“, речь идет о цитатах из доку‑
мента Минэкономики 14–15 мая, обсуждав‑
шихся в том числе в отраслевых объединени‑
ях — эта версия, по неподтвержденным дан‑
ным „Ъ“, 15 мая рассматривалась на совеща‑

нии у премьер‑министра Михаила Мишусти‑
на и была отправлена на доработку как «сы‑
рая». Неизвестно, какие элементы плана в на‑
стоящий момент находятся в работе, а какие 
уже исключены из него — по данным „Ъ“, ве‑
домствам Белого дома поручено акцентиро‑

ваться именно на новых идеях отраслевой 
поддержки: они в предыдущих версиях оце‑
нены как недостаточные.

Проект плана, цитируемый «Интерфак‑
сом», основан в этой части на идее дальней‑
шего смягчения фискальной политики. На‑
помним, списание части налоговых плате‑
жей во втором квартале 2020 года для отдель‑
ных отраслей и снижение ставки соцплате‑
жей для малого и среднего бизнеса вместе 
с мерами первого и второго пакетов поддер‑
жки оценивались в 2,1% ВВП. В данной вер‑

сии предполагается смягчение фискальной 
политики «в размере более 10% ВВП» и рост 
дефицита консолидированного бюдже‑
та в 2020 году на уровне около 8,5% ВВП — 
в эту цифру включается и итог сделки пра‑
вительства с ЦБ по контрольному пакету ак‑
ций Сбербанка (около 1% ВВП), и «забалансо‑
вая» докапитализация Сбербанка и ВЭБ (0,5% 
ВВП),— то есть речь идет о дефиците консо‑
лидированного бюджета на уровне 7% ВВП.
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ТЭКу помогут  
добрым словом
Отрасль не ждет  
принципиально новых мер поддержки

„Ъ“ узнал подробности решений по ито-
гам совещания у президента Владими-
ра Путина 29 апреля о влиянии корона-
вируса на ТЭК. Так, генкомпаниям так 
и не удалось добиться отмены морато-
рия на начисление штрафов за неопла-
ту ЖКУ — эта мера исключена из переч-
ня поручений. Нефтекомпании же вновь 
подняли вопрос о переносе уплаты 
 акциза на топливо с НПЗ на заправки, 
но Минфин выступает категорически 
против. Также власти подумают о том, 
чтобы включить компании нефтесерви-
са с выручкой более 1 млрд руб. в список 
 системообразующих предприятий.

Проект поручений президента РФ по ито‑
гам совещания о влиянии коронавируса 
на ТЭК от 29 апреля содержит почти все ос‑
новные пункты, которые „Ъ“ описывал 30 
апреля. Об этом „Ъ“ рассказали источники, 
знакомые с его содержанием. Документ еще 
не подписан президентом, но находится 
на финальной стадии согласования.

Как и писал „Ъ“, нефтяников не будут на‑
казывать за недостижение проектных уров‑
ней добычи в связи со сделкой ОПЕК+, воз‑
обновившейся с 1 мая. Также формализова‑
ны в виде поручений временные меры по за‑
прету на импорт топлива и снижению нор‑
мативов его биржевых продаж. Кроме того, 
правительству поручено до 15 июня создать 
условия для формирования фонда незакон‑
ченных нефтяных скважин. Предполагает‑
ся, что банки должны будут профинансиро‑

вать бурение, а нефтекомпании получат пра‑
во выкупить эти скважины в будущем. Кро‑
ме того, власти до 15 июня подумают о вклю‑
чении в перечень системообразующих пред‑
приятий нефтесервисных компаний с годо‑
вой выручкой более 1 млрд руб.

Неожиданной оказалась очередная реин‑
карнация идеи переноса уплаты акциза на то‑
пливо с НПЗ (как сейчас) на заправочные стан‑
ции. По данным „Ъ“, Минфину и Минэнер‑
го будет поручено проработать вопрос до 15 
июня. По словам двух источников „Ъ“, ини‑
циатором идеи была «Роснефть», но и другие 
нефтекомпании с ней солидарны. В Минфи‑
не же напомнили „Ъ“, что в 2003–2006 годах 
такой порядок расчетов уже приводил к нега‑
тивным последствиям: «Значительно услож‑
нилось администрирование акцизов, так как 
количество налогоплательщиков существен‑
но увеличилось, что стало дополнительной 
нагрузкой для налоговых органов. Увеличи‑
лись случаи уклонения от уплаты акцизов, 
а на администрирование потребовались до‑
полнительные затраты бюджетных средств, 
что в текущей ситуации особенно критично». 
В Минфине отмечают, что кредитный риск 
АЗС несопоставимо выше, чем НПЗ: «это озна‑
чает, что передача акциза на АЗС неминуемо 
приведет к снижению собираемости за счет 
роста недоимки по налогу». В Минэнерго пе‑
ренаправили запрос „Ъ“ в ФНС, в «Роснефти» 
не предоставили комментарий.
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За мир без амбиций 
и контрибуций
Почему опять ничего не вышло  
у Александра Григорьевича  
и Владимира Владимировича

19 мая состоялось заседание Высшего 
евразийского экономического совета, 
на котором президент России вступил 
в спор с премьером Армении, а  главное, 
с президентом Белоруссии по  поводу 
цен на газ для членов объединения. 
О том, как Владимир Путин на людях 
встал насмерть и как Александр Лука-
шенко в очередной раз не прошел, по-
тому что за Смоленщиной для нас пока 
земли нет,— специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

Организация саммита, в котором приня‑
ли участие лидеры Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии и России и Молда‑
вии (как наблюдатель, причем довольно‑та‑
ки сторонний), оказалась просто превосход‑
ной. То есть он начался около одиннадцати 
утра, а закончился около часа дня. При этом 
обсудили все, что хотели, да так, что больше 
не о чем было и поговорить. А Владимир Пу‑
тин еще в первой половине дня провел сове‑
щание по вопросам реализации мер поддер‑
жки экономики и социальной сферы (см. ма‑
териал на этой странице), причем не менее 
длинное, чем его название.

И никакой церемонии официальной 
встречи каждого лидера сначала в аэропор‑
ту, потом во Дворце независимости, потом 
церемонии фотографирования, потом обе‑
денной и чайной церемонии… Это было 
опробовано уже 14 апреля, когда прошел 

тоже саммит членов Высшего евразийско‑
го экономического совета, когда Александр 
Лукашенко зазывал всех к себе на 19 мая по‑
видаться вживую, чтобы подписать истори‑
ческую Стратегию до 2025 года. Но коллег 
к нему не потянуло уже тогда и потом тоже, 
хотя, казалось бы, парад 9 мая в Минске дол‑
жен убедить, что Александр Лукашенко на‑
строен более чем серьезно и готов идти про‑
сто‑таки до конца. И он же еще тогда пообе‑
щал им полную безопасность во всех смы‑
слах, не меньше, чем на параде, куда он тоже 
звал, а они все равно не оценили.

Так вот, когда лидеры стран встречают‑
ся в обычном режиме, видишь, как прави‑
ло, только того, кто выступает, а тут, в режи‑
ме ВКС, то есть видео‑конференц‑связи, как 
на ладони были все до одного и даже премь‑
ер Армении, хотя он, признаться, оказался 
наименее заметен среди всех, так как для 
того, чтобы он был наиболее заметен, следо‑
вало соответствующим образом выставить 
камеру, а так видна была лишь его голова, 
а этого, согласитесь, маловато, если осталь‑
ные представлены каждый хотя бы полови‑
ной и туловища тоже. Но это, честно говоря, 
мелкие замечания, и уверен, что этому мож‑
но научиться и в следующий раз мы увидим 
премьера Армении на экране, может быть, 
даже и вообще в полный рост.
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БАНКРОТНЫХ ДЕ Л ОРГАН
М И Н Э КО Н О М И К И  П Р Е Д Л А ГА Е Т  Ч И Н О В Н И К А М  П Р О В Е Р Я Т Ь  В А Ж Н Ы Х  Д Л Я  Н И Х  Д О Л Ж Н И КО В

Для защиты государственных интересов 
Минэкономики предлагает дать властям 
больше контроля в делах о банкротстве 
отдельных юрлиц — стратегических предпри‑
ятий, компаний с крупной налоговой задол‑
женностью и организаций с госучастием. 
Ведомство разработало проект, по которому 
проверять их на наличие признаков фик‑
тивного или преднамеренного банкротства 
будет специальный госорган. Коронавирусная 
остановка экономики делает предотвраще‑
ние банкротств крупных системообразующих 
предприятий особенно актуальным из‑за опа‑

сений развития эффекта домино. Юристы 
же признают, что арбитражные управляющие 
порой формально относятся к таким провер‑
кам,— но сомневаются, что чиновники будут 
компетентнее.

Минэкономики предлагает передать государству 
полномочия по проверке признаков преднамеренного 
и фиктивного банкротства у компаний с долгами по на‑
логам свыше 100 млн руб., стратегических предприятий, 
а также организаций, которые более чем на 25% при‑
надлежат государству (муниципалитету), сообщил вчера 
«Интерфакс». Замглавы Минэкономики Илья Торосов 
сообщил „Ъ“, что проект готовится в рамках реформы 

сферы банкротства. Сейчас подобные проверки прово‑
дят арбитражные управляющие. Проект предполагает, 
что этим будет заниматься госорган, какой именно — 
должно определить правительство. 

Концепция реформы, представленная Минэконо‑
мики в марте 2020 года, должна увеличить количество 
восстановившихся должников (см. „Ъ“ от 17 марта) — 
вопрос становится все более актуальным из‑за рисков 
цепной реакции банкротств экономически связанных 
компаний на фоне развития коронавирусного кризиса 
(см. „Ъ“ от 15 мая). При этом для финансовой сферы, 
наименее затронутой кризисом, планиру‑
ется сохранить действующий порядок.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин вернулся с больничного 
к президенту Владимиру 
Путину с почти готовым планом 
экономического восстановления   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
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Речь идет о дефиците именно кон-
солидированного бюджета. По дан-
ным „Ъ“, в правительстве считают 
рациональными оценки главы Мин-
фина Антона Силуанова середины 
мая 2020 года о том, что дефицит фе-
дерального бюджета может соста-
вить 4% ВВП при снижении самого 
ВВП на 5%. Источник покрытия при-
мерно половины федерального де-
фицита — перераспределение теку-
щих федеральных расходов (так, Вла-
димир Путин вчера констатировал, 
что по объективным причинам в 
2020 году не будут использованы «не-
которые» госпрограммы). Очевидно, 
что для нахождения покрытия на 
еще 2–3 трлн руб. дефицита, а тем бо-
лее на 7–8 трлн руб. при более высо-
ком дефиците федерального бюдже-
та (6% ВВП) недостаточно только ре-
сурсов Фонда национального благо-
состояния — его использование ог-
раничено «бюджетным правилом».

Временная отмена «бюджетно-
го правила» также возможна, но 
по крайней мере в рабочих планах 
правительства середины мая 2020 
года предполагалась только техни-
ческая отмена части его положений 
— если в 2020 году цена нефти бу-
дет выше, чем $42,5 за баррель («це-
на отсечения»), то доходы этого пе-
риода от нефтегазового экспорта бу-
дут не зачисляться в ФНБ, а расходо-
ваться прямо. Впрочем, при силь-
ном дефиците федерального бюдже-
та закрыть его размещением госдол-
га, видимо, будет напрямую очень 
сложно. Рынок вряд ли сможет по-
глотить еще 4–5 трлн руб. ОФЗ и да-
же евробумаг (напомним, санкции 
продолжают действовать). Впрочем, 
возможен вариант, в котором при 
размещении госдолга банки смо-
гут рефинансировать его в анонси-
рованных ЦБ июньских операциях 
по долгосрочному репо (на год и на 
месяц). В этом случае «отмена „бюд-
жетного правила“», позволяющая 

Белому дому поддерживать эконо-
мику по бюджетному каналу, долж-
на привести к парадоксальному эф-
фекту — укреплению, а не ослабле-
нию курса рубля.

Отметим, заимствовать или тра-
тить ФНБ больше, чем предполага-
лось, Белому дому, видимо, необхо-
димо не из-за федерального дефи-
цита, а из-за ожидаемого обвала до-
ходов региональных бюджетов — 
регионы вряд ли могут занимать 
необходимые им суммы на поддер-
жку отраслей и внутреннего спроса, 
и потребность в федеральных транс-
фертах будет очень высока. Впро-
чем, очень значительная часть де-
фицита консолидированного бюд-
жета будет до некоторой степени 
условной — в основном речь идет 
о госгарантиях по кредитам, а не о 
выплатах «настоящими» деньгами. 
Кроме того, объем прямой поддер-
жки экономики в 2020–2021 годах 
будет прямо зависеть от спада ВВП 
во втором квартале 2020 года. Рос-

стат вчера дал первую оценку ВВП 
по первому кварталу — 1,6% роста, 
это выше ожиданий. 

Квартальные консенсус-прогно-
зы, рассчитанные Центром разви-
тия ВШЭ, предполагают спад во вто-
ром квартале на 10,7% с очень широ-
ким диапазоном оценок — от минус 
6% до минус 16,9%. Министр эконо-
мики Максим Решетников вчера от-
метил, что, по оценкам ведомства, 
спад ВВП будет меньше, чем пред-
полагалось ранее. Таким образом, 
совокупный объем поддержки эко-
номики правительством, который 
будет реально востребован, может 
быть сильно завышен. С некоторой 
вероятностью идея «приостановки 
„бюджетного правила“» к июню—
июлю перестанет обсуждаться — 
потери от этого, даже тактическо-
ие, могут быть очень велики, ранее 
Минфин и ЦБ не допускали даже ди-
скуссий на эти темы.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Правило из исключений
Впервые особый подход к преду-

преждению банкротств стратегиче-
ских предприятий (too big to fail) при-
менили власти США во время кризи-
са 2008 года — Минфин США тогда в 
том числе национализировал круп-
нейшие ипотечные агенства Fannie 
Mae и Freddie Mac, страховщика AIG и 
ряд ипотечных банков, чтобы не допу-
стить эффекта домино на этом рынке, 
потратив на это триллионы долларов. 
«Ручное управление» банкротствами 
в варианте Минэкономики же за счет 
цифровизации ФНС позволит опера-
тивно «спасать» компании, объектив-
но испытывающие финансовые про-
блемы,— однако пока на фоне морато-
рия на банкротства и отсрочек по упла-
те налогов предположить объем тако-
го вмешательства затруднительно. 

Один из блоков реформы касает-
ся стратегических предприятий и ор-
ганизаций ОПК — в частности, пред-
лагалось передать профильным орга-
низациям («Ростех», «Роскосмос», «Ро-
сатом», опорный банк для ОПК) функ-
ции арбитражных управляющих. 
Минэкономики предлагает расши-
рить и возможности для смены арби-
тражных управляющих в делах о бан-
кротстве «стратегов» — судом по хода-
тайству профильного министерства, 
но с согласия профильной правитель-
ственной комиссии. 

«Эти поправки еще раз показыва-
ют, как глубоко укоренилось недо-
верие государства к арбитражным 
управляющим, причем, увы, во мно-
гом не на пустом месте,— констати-
рует председатель „Банкротного клу-
ба“ Олег Зайцев.— Можно лишь по-
радоваться тому, что предлагают ог-
раничиться прямым участием госу-
дарства только там, где есть явный 
публичный интерес». Как отмечает 
руководитель проектов юридиче-
ской группы «Яковлев и партнеры» 
Андрей Набережный, управляющие 
«иногда формально подходят к про-
верке» признаков фиктивного или 
преднамеренного банкротства, «но в 
отношении компаний с госучастием 
или с большим налоговым долгом 
это недопустимо, поскольку здесь 
высока вероятность недобросовест-
ных действий со стороны контроли-
рующих лиц». С другой стороны, го-
сподин Набережный не исключает 
и риск затягивания процедуры бан-
кротств. Партнер коллегии адвока-
тов «Де-юре» Антон Пуляев и вовсе 
считает, что «по большому счету не-
важно, кто выявляет признаки пред-
намеренного и фиктивного банкрот-
ства — в любом случае имеет место 
человеческий фактор», и наивно ду-
мать, что чиновники будут работать 
более тщательно и компетентно.

Евгения Крючкова,  
арбитражная группа

Банкротных дел орган

Деловые настроения бизнеса 
продолжают ухудшаться, следует 
из опроса Центра стратегических 
разработок (ЦСР). При этом сдер-
живающим фактором для нега-
тивных оценок стали трудовые 
отношения. Субсидии правитель-
ства дают эффект — компании все 
реже заявляют о готовности со-
кращать сотрудников и их зар-
платы. Граждане же, по данным 
другого опроса, стали менее пес-
симистичны в  отношении своего 
благосостояния — хотя доля до-
мохозяйств, материальное поло-
жение которых ухудшается, про-
должает расти. Падение спроса 
граждан может стать триггером 
для углубления спада промыш-
ленности и послужить  причиной 
нового сокращения доходов, 
 считают в ВШЭ.

К середине мая деловые настрое-
ния бизнеса вновь ухудшились, следу-
ет из результатов шестой волны опро-
сов, проводимых ЦСР. Индекс бизнес-
климата снизился на 0,9 процентных 
пункта (п. п.) после обращения Влади-
мира Путина 6 мая и продления режи-
ма нерабочих дней. Сейчас 90% ком-
паний ожидают снижения выручки, 
82% — прибыли, вероятность бан-
кротства отмечает треть респонден-
тов. Фактором, сдерживающим нега-
тив, стали трудовые отношения. По-
ложительную динамику демонстри-
руют ожидания сокращения занято-
сти и зарплат, а доля компаний, пла-
нирующих увольнения, снизилась на 
четверть. Это связано с оптимизацией 
фонда оплаты труда в начале кризиса 
и требованием поддержания занято-
сти для получения господдержки. 

Другой опрос (проведен ФОМ для 
ЦБ 30 апреля — 7 мая) — об инфля-
ционных ожиданиях и потребитель-
ских настроениях — зафиксировал 
некоторое снижение пессимизма и 
у граждан. Хотя серьезное ухудше-
ние материального положения уже 
испытали 21% респондентов против 
16% при первом опросе (2–10 апре-
ля), доля тех, кто ожидает значитель-
ного ухудшения через месяц, сокра-
тилась с 19% до 12%.

Улучшились и инфляционные 
ожидания: к началу мая лишь треть 
респондентов опасается более высо-
кой инфляции через месяц, тогда как 
на фоне ажиотажного спроса первых 
недель карантина такую оценку да-
вали 43% опрошенных. Впрочем, ди-
ректор Центра социально-экономи-
ческих исследований ЦСР Лора На-
корякова указывает на укрепление 

тенденции к росту цен — пока сдер-
живающим фактором остается сжа-
тие спроса. Инфляция заставляет гра-
ждан больше тратить (49% респонден-
тов). При этом стараются экономить 
на повседневных расходах более 40% 
домохозяйств. В начале мая на 3 п. п., 
до 30%, выросла доля респондентов, 
которым пришлось тратить сбереже-
ния в последние две недели, в том чи-
сле 27% тратили их на текущие расхо-
ды, а у 35% на момент опроса сбереже-
ний не было. 

Директор Центра конъюнктурных 
исследований Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний ВШЭ Георгий Остапкович счита-
ет, что снижение реальных располага-
емых доходов граждан началось еще 
в марте, когда в годовом выражении 
они упали на 4,7–5% (по данным Рос-
стата, в первом квартале они просели в 
годовом выражении на 0,2%). Он пола-
гает, что во втором квартале реальные 
располагаемые доходы граждан сни-
зятся, по консервативному сценарию, 
примерно на 15%. Это больше 1,6 трлн 
руб. недополученных населением за 
этот период доходов, что больше, чем 
весь продовольственный товарообо-
рот розничной торговли страны в мар-
те текущего года (1,4 трлн руб.). 

Порядок этих оценок совпадает с 
выводами экономистов Института 
имени Егора Гайдара и ЦМАКП, кото-
рые предполагали падение реальных 
доходов в 2020 году на 6–12% (см. „Ъ“ 
от 27 апреля). Особенностью же выво-
дов Георгия Остапковича является то, 
что, в отличие от 2009 года, когда бы-
строе восстановление промышленно-
сти поддерживалось ростом доходов 
граждан за счет госвыплат, на этот раз 
ситуация не будет столь благоприят-
ной — по оценке института, в апреле 
ухудшение деловых настроений про-
изошло только в отраслях обрабатыва-
ющей промышленности, ориентиро-
ванной на частный спрос. «Люди опти-
мизируют корзину потребления, отло-
жив спрос до лучших времен. Низкий 
спрос выразится в вынужденном сни-
жении предложения. Далее последу-
ет ухудшение финансовой ситуации 
на предприятиях, снижение инвести-
ционной и инновационной активно-
сти, возникнут перебои с внешними 
поставщиками и в производственно-
снабженческих цепочках, а главное, 
на части предприятий наверняка в це-
лях оптимизации издержек начнется 
сокращение фонда оплаты труда и чи-
сленности занятых»,— ожидает он.

Диана Галиева,  
Алексей Шаповалов

Зарплатные субсидии 
вселили оптимизм 
Трудовые отношения сдерживают 
ухудшение настроений бизнеса 

Большинство педагогов рос-
сийских вузов видят дистанци-
онное обучение исключительно 
как дополнение к традиционно-
му образованию и обеспокоены, 
что переход в онлайн приведет 
к падению качества знаний, про-
фанации и разрушению системы 
высшего образования в России. 
Это следует из опроса Мини-
стерства науки и высшего обра-
зования, проведенного совмест-
но с РАНХиГС. Треть опрошенных 
пожаловались на отсутствие 
в квартире места для комфортно-
го ведения занятий, больше по-
ловины указали, что им не нра-
вится работать дома. При этом 
85,7% преподавателей почувст-
вовали рост служебной нагрузки 
в связи с переходом в онлайн.

Согласно опросу Минобрнау-
ки России и Института социально-
го анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС (проводился с 10 до 15 апре-
ля), 67% преподавателей не считают 
удобным дистанционный формат 
обучения, который вынуждены бы-
ли использовать учебные заведения 
в связи с распространением коро-
навируса. В исследовании приняли 
участие 33 987 педагогов более чем 
из 100 вузов, что составляет пример-
но 15% всего профессорско-препода-
вательского состава РФ. Опрос про-
водился с 10 по 15 апреля, анкеты 

рассылались на электронные адреса 
университетов и распространялись 
через социальную сеть Facebook.

Дискомфорт работников вузов 
вызывает разрушение жестких гра-
ниц между «домашним и рабочим», 
что усиливает стресс в организации 
учебного процесса: 66% опрошен-
ных указали, что им не нравится ра-
ботать дома, а 34% пожаловались на 
отсутствие в квартире места для ком-
фортного ведения занятий. Боль-
шинство преподавателей (85,7%) по-
чувствовали рост служебной нагруз-
ки. Несмотря на то что педагогам не 
требуется добираться из дома до ра-
боты, «радикально» увеличилось 
время, необходимое для подготов-
ки к занятиям, отмечается в докладе.

«Преподаватели сильно устают. 
Они готовят презентации к лекци-
ям, разрабатывают тесты, проводят 
вебинары, очень затратные по тру-
довым ресурсам. Более того, через 
экран монитора нельзя почувство-
вать реакцию студента — понял он 
материал или нет. Это все усилива-
ет эмоциональное напряжение»,— 
согласилась с этим мнением в разго-
воре с „Ъ“ сопредседатель профсою-
за «Университетская солидарность» 
Ванда Тиллес.

Наиболее лояльны к дистанцион-
ному обучению, согласно исследова-
нию, преподаватели военных, ком-
пьютерных и сельскохозяйственных 

дисциплин. Сильный скепсис фор-
мат вызывает у педагогов по матема-
тике, инженерному делу и гумани-
тарным дисциплинам. Большинст-
во опрошенных видят среди угроз 
дистанционного образования спад 
мотивации студентов, поверхност-
ные знания и списывание, кибе-
ратаки и отсутствие творческой со-
ставляющей. «Студенты теряют са-
мостоятельность в выполнении за-
даний, преподавателю сложно от-
следить эту работу. Дистанционно 
можно проводить лекции и консуль-
тации, но никак не проверку зна-
ний»,— приводят в Минобрнауки 
мнение преподавателя Сибирско-
го федерального университета. Про-
фессор Хакасского госуниверситет 
им. Н. Ф. Катанова добавляет: «Часть 
студентов сейчас дистанционно хи-
трят и имитируют бурную деятель-
ность». На вопрос, «как вы считаете, 
сегодняшняя ситуация, вызванная 
коронавирусной инфекцией, через 
год приведет к улучшению или ухуд-
шению качества высшего образова-
ния в России или никак не повлия-
ет?», лишь 15% отвечают, что качест-
во образования улучшится, 43% счи-
тают, что ухудшится.

Дистанционное образование 
большинство опрошенных при этом 
считают «правильным и современ-
ным дополнением» к традиционно-
му очному образованию. С перево-

дом большинства лекций и семина-
ров в онлайн не соглашаются 67% 
опрошенных.

Преподаватели вузов — подго-
товленная и включенная в онлайн-
сообщества профессиональная сре-
да. 83% опрошенных «практически 
постоянно» пользуются интерне-
том, еще 15% сказали, что заходят ту-
да ежедневно. «Дело не в ретроград-
ности преподавателей, большинст-
во из них быстро освоило все необ-
ходимые программы, а в затруднен-
ной коммуникации: если вживую 
ты можешь что-то объяснить студен-
ту за две минуты, то в интернете ми-
нимум за пятнадцать»,— отмечает в 
этой связи Ванда Тиллес.

Научный руководитель Институ-
та образования НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин не считает, что результаты опро-
са говорят о разочаровании в идее 
дистанционного обучения. «Опрос 
проводился через две недели после 
того, как вузы перепрыгнули в ди-
станционный формат. Педагоги оце-
нивали переход в экстраординарной 
ситуации, важно учитывать это при 
анализе результатов исследования. 
Про дистанционное обучение гово-
рить рано: в чрезвычайной ситуа-
ции у нас не было возможности за 
короткий срок выстроить систему, в 
которой бы все работало и ничего не 
висло»,— уверен господин Фрумин.

Елизавета Ламова

Преподаватели предпочитают поближе
Опрос Минобрнауки показал скептическое отношение  
вузовских педагогов к онлайн-занятиям

Как стало известно „Ъ“, Ассоци-
ация банков России (АБР) и Все-
российский союз страховщиков 
(ВСС) решили объединить усилия 
и убедить ЦБ отказаться от новой 
концепции ипотечного страхо-
вания. Ранее регулятор предло-
жил возложить на банки обязан-
ность за свой счет страховать 
заемщиков. Лоббисты двух рын-
ков теперь готовят совместное 
обращение к ЦБ, в котором наме-
рены написать, что его идеи ли-
шат заемщиков свободы выбора 
продавца полиса, повысят ри-
ски для ипотечных ценных бумаг 
и в целом увеличат ставки по ипо-
теке. В ЦБ говорят о намерении 
сделать ипотеку более доступ-
ной и о том, что пока не услыша-
ли от критиков концепции убеди-
тельных аргументов. 

АБР и ВСС готовят совместное об-
ращение, которым они попытают-
ся убедить Центробанк отказаться 
от анонсированной им новой кон-
цепции ипотечного страхования. 
Напомним, ЦБ предлагает обязать 
банки за счет своих средств стра-
ховать риски заемщиков — как по 
имуществу (предмету ипотеки), так 
и по их жизни и здоровью. Эта кон-

цепция сразу вызвала волну крити-
ки со стороны банковского и стра-
хового сообщества (см. „Ъ“ от 28 
апреля). Свои аргументы и предло-
жение ввести регулирование тари-
фов по видам страхования, сопря-
женным с ипотекой, АБР изложи-
ла в письме, отправленном регуля-
тору в понедельник (оно есть у „Ъ“). 
Как пояснил „Ъ“ вице-президент 
АБР Алексей Войлуков, в случае ре-
ализации идеи ЦБ ставки по ипоте-
ке вырастут минимум на 0,5 про-
центного пункта.

Предложенное регулирование та-
рифов, в свою очередь, вызвало не-
приятие у страхового сообщества. 
Как говорит президент ВСС Игорь 
Юргенс, такой подход может при-
вести к «уравниловке» цен на стра-
ховки для потребителей, к сниже-
нию качества, а иногда даже — к не-
доступности страхового продукта. «В 
ОСАГО уже несколько лет идет поэ-
тапная реформа по индивидуализа-
ции тарифов, цель которой — уход 
от госрегулирования ценообразова-
ния»,— напоминает Игорь Юргенс. 

Сейчас представители двух рын-
ков намерены объединиться в сво-
ем стремлении переубедить ЦБ. По 
словам Алексея Войлукова, на днях 

банковское и страховое сообщества 
согласуют совместный текст обра-
щения в ЦБ. В нем банковское лоб-
би не будет настаивать на регулиро-
вании тарифов. «Это было предло-
жено лишь в виде варианта удешев-
ления ипотеки»,— говорит он. В об-
ращении, по информации „Ъ“, бу-
дет использован следующий аргу-
мент: риски по имуществу и жизни 
заемщиков, обязательство по стра-
хованию которых ЦБ хочет перело-
жить на банки,— это не что иное, 
как страхование финансовых ри-
сков банка. В результате ущемляют-
ся права гражданина—собственни-
ка недвижимости: в случае ее повре-
ждения или гибели возмещение на-
правляется не на ремонт или вос-
становление, а на исполнение обя-
зательств перед банком. Кроме того, 
утрачивается свобода выбора стра-
ховщика. По данным вице-прези-
дента ВСС Виктора Дубровина, до 
50% заемщиков меняют страховщи-
ка на второй-третий год действия 
договора ипотеки. 

Кроме того, банковское сообще-
ство будет настаивать на том, что 
концепция ЦБ существенно повы-
сит риски ипотечных ценных бу-
маг, поскольку в случае банкротства 

банка ипотечное покрытие лишит-
ся страховой защиты (полис теряет 
силу, если по нему не вносятся стра-
ховые взносы). 

В ЦБ, в свою очередь, уверяют, что 
основной задачей концепции явля-
ется снижение полной стоимости 
ипотеки. «С учетом высокой маржи-
нальности этого продукта как для 
банков, так и для страховщиков мы 
видим значительный потенциал для 
такого снижения. Пока мы не услы-
шали убедительных аргументов от 
критиков концепции, почему пол-
ная стоимость ипотеки должна выра-
сти»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
ЦБ. Регулятор обещает изучить пред-
ложения АБР и ВСС. «Что же касается 
предложений регулировать тарифы, 
то пример с ОСАГО как раз показы-
вает издержки подобного подхода,— 
считают в ЦБ.— Достаточно вспом-
нить проблемы, которые были с до-
ступностью полисов ОСАГО, и низ-
кий уровень гибкости продукта под 
нужды конкретного клиента. Скорее 
всего, авторы письма смогут привес-
ти много доводов против прямого го-
сударственного регулирования ипо-
течных ставок»,— ожидают в ЦБ.

Татьяна Гришина,  
Максим Буйлов

Коллективное финансовое
Банковское и страховое лобби объединились в намерении переубедить ЦБ
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За мир без амбиций и контрибуций
Зато в таком режиме можно было пона-

блюдать за Владимиром Путиным и заме-
тить, что все время, что выступали его колле-
ги, он читал и читал, перекладывал и пере-
кладывал листочки своей будущей речи пе-
ред ними и вообще ни разу не остановился, 
не прекратил это делать, а выступили ведь, 
сразу скажу, и премьер Армении, и прези-
дент Казахстана, и президент Киргизии уже 
даже… А он все вчитывался и вчитывался в 
свою речь, все правил и правил в ней что-то 
с таким видом, будто это и правда был какой-
то важный для него документ.

И в какой-то момент я ведь понял, что 
происходит. Дело было в предложении, ко-
торое озвучил президент Белоруссии.

— Есть предложение первое: провести на-
ше совещание традиционно: узкий состав, 
расширенный состав, между ними какая-то 
пауза, перерыв (привычный кофе-брейк.— 
А. К.)… Позвать делегации… То есть все как 
было… Или мы можем объединить узкий и 
расширенный состав! — с революционным 
вызовом, в том числе, уверен, и для себя, вос-
кликнул хозяин саммита, хоть и очень услов-
ный в таких обстоятельствах, Александр, ко-
торый не хотел быть условным Лукашенко, а 
хотел все-таки подиктовать хоть какие-то ус-
ловия.— Тем более секретов-то нет! И провес-
ти единое заседание, никого не выставляя за 
дверь сейчас и делегаций!

Правда, тут же оказалось, что и выбора-то 
никакого нет.

— Тем более мы не сможем их увидеть в си-
лу технических возможностей наших отдель-
ных государств! — так же триумфально закон-
чил Александр Лукашенко.— Первый вопрос 
о стратегии, второй по Кубе (захотела стать на-
блюдателем в ЕАЭС, но так пока и не стала.— 
А. К.), который мы можем в узком составе рас-
смотреть (тут уж он что-то и сам маленько за-
путался не в трех соснах даже, а в двух фор-
матах.— А. К.)… И потом еще восемь-девять 
вопросов… Огласить единым блоком, заслу-
шать выступления, выслушать возражения, 
но вряд ли, потому что согласованы все доку-
менты к нынешнему заседанию… Давайте 
определимся!.. 

И они определились свести узкий и рас-
ширенный составы в один, а у Владимира 
Путина были заготовлены два текста, а так-
же, видимо, существовала некая стратегия и 
тактика их озвучивания, и вот теперь страте-
гию и тактику приходилось менять на ходу, 
и я поневоле думал — главное, было бы из-за 
чего… Оказалось, было.

Так что теперь все должны были по разу 
выступить, а потом подискутировать, толь-
ко и всего.

— Длительный карантин и самоизоля-
ция населения,— говорил президент Бело-
руссии, наиболее по всем признакам хариз-
матический тут лидер,— отчетливо показа-
ли, что даже у сверхдержав нет запаса проч-
ности, позволяющего в условиях закрытых 
границ и неработающих предприятий хоть 

сколько-нибудь долго удерживать от спада 
национальные экономики! Одной из наи-
более особых проблем,— выразился Алек-
сандр Лукашенко,— они называют обеспе-
чение населения продовольствием. Поэтому 
нам сегодня крайне важно найти пути сохра-
нения сельскохозяйственных и промыш-
ленных отраслей наших стран…

Александр Лукашенко особое внимание 
уделил подготовленной Стратегии развития 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
до 2025 года, а вернее одному пункту:

— Неурегулированным остается, как до-
кладывают (а то он не знает.— А. К.), вопрос 
ценообразования на услуги по транспорти-
ровке газа на общем рынке ЕАЭС. С оконча-
тельным взаимоприемлемым решением мы 
не можем определиться уже несколько лет! 
Притом что актуальность проблемы все вре-
мя возрастает! Сегодня мы должны найти 
нужный нам всем консенсус!

Правда, он не стал говорить, какой имен-
но. Но и так было ясно: он хотел, чтобы вну-
три Союза были единые тарифы на услуги по 
транспортировке газа. То есть он хотел слиш-
ком многого. И главное, давно. То, чего он ни-
как не мог добиться на переговорах с Влади-
миром Путиным один на один в рамках Союз-
ного государства Белоруссии и России, он пы-
тался достичь тут. То есть скидок он хотел, как 
всегда. И не мытьем, так катаньем. Не там, так 
здесь. Главное, что ему казалось, видимо, фор-
мат Союза позволяет ему рассчитывать на то, 

что отказать будет трудно, тем более публич-
но. Оттого он так и стремился к этой публич-
ности: возражая ему, пришлось бы возражать, 
получается, против идеи самого Союза, где 
все должно быть для всех и все за одного.

Пока, впрочем, один был за всех, то есть 
Владимир Путин и должен был объяснить 
сейчас, почему все не так, как кажется Алек-
сандру Лукашенко. И готовился он к этому, 
бесконечно перекладывая листочки, именно 
на глазах у нас.

Но и премьер Армении был наготове.
— Мы должны быть готовы совместно вос-

пользоваться всеми экономическими воз-
можностями, которые очевидно (в смысле 
«без сомнения».— А. К.) появятся в посткри-
зисный период,— рассказывал армянский 
премьер.— В этом контексте особое значение 
имеют «Стратегические направления разви-
тия евразийской интеграции до 2025 года».

Он заходил издалека:
— Они будут способствовать подъему как 

интенсивности, так и инновационной при-
влекательности Союза, повышению его кон-
курентоспособности (не каждый термин да-
вался Николу Пашиняну сразу и безоговороч-
но, но надо отдать должное его мужеству: он 
употреблял их бескомпромиссно.— А. К.). 
В условиях глобальных экономических вы-
зовов, перед которыми мы все сегодня сто-
им, необходимость формирования общего 
рынка газа для Армении ощущается особен-
но остро! Как не раз мною было отмечено (та-
кой оборот некоторые наблюдатели назвали 
бы азиатчиной какой-то.— А. К.), единый ры-
нок энергоресурсов с недискриминационны-
ми принципами функционирования должен 

стать одним из основ нашей интеграции! Без 
него невозможен качественный прогресс в 
интеграционных процессах! Без него невоз-
можно обеспечить равные условия экономи-
ческой деятельности для всех участников Со-
юза!.. Должен быть зафиксирован принцип 
применения единых подходов к ценотари-
фообразованию на общем рынке газа ЕАЭС, 
в том числе единых тарифов на услуги, оказы-
ваемые субъектам естественной монополией 
при транспортировке и транзите газа!

Впрочем, он нашел в себе силы огово-
риться:

— Наш Союз должен стремиться к поэтап-
ному достижению этой цели…

У Александра Лукашенко таких сил не 
было.

Президент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев не стал скрывать, что ему лично не хва-
тает человеческих глаз и рук.

— Рано или поздно мы увидимся друг с 
другом! — воскликнул он в сердцах.

В этом виделось какое-то даже отчаяние, 
вызванное состоянием жизни на сегодня.

— Представители комиссии,— заявил 
президент Казахстана,— уже накануне зая-
вили принятие главами государств Страте-
гии. Я думаю, это неуместное забегание впе-
ред! Президентам надо дать возможность об-
судить и самим самостоятельно дать при-
нять решение, будем ли мы принимать Стра-
тегию, этот очень важный документ, или нет. 
Но бывают такие случаи, когда проявляется 
чрезмерное честолюбие некоторых членов 
Евразийской экономической комиссии: де-
скать, мы подготовили документ, а дело пре-
зидентов принять! Но я думаю, что мы долж-
ны воспользоваться правом глав государств 
все же обсудить этот документ дополнитель-
но, чтобы не допустить впредь ошибок!

Тут, конечно, тоже все состояло из наме-
ков. Главой коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии является ведь предста-
витель Белоруссии Михаил Мясникович, а 
в подготовленной Стратегии, которую он, 
собственно говоря, и анонсировал накану-
не, была глава о едином рынке энергоресур-
сов и «ценотарифоообразования» в той ре-
дакции, которая устраивала, как ни стран-
но, именно Александра Лукашенко.

Так что расстановка сил была теперь 
окончательно ясной: с одной стороны Рос-
сия (уже не одна за всех) и Казахстан, кото-
рые занимаются добычей газа, и Белорус-
сия и Армения, которые хотят его получать 
и транспортировать по специальным ценам. 
Оставалась еще Киргизия, которая, следова-
ло думать, примкнет к сильнейшему. Так и 
вышло, хотя металась она до последнего.

— Проект практически согласован,— по-
лучил наконец слово Владимир Путин,— за 
исключением одного пункта, касающегося 
тарифов на транспортировку газа… Имеется 
формула, которую поддерживают три страны 
— Россия, Казахстан и Киргизия. Ее суть в том, 
что подходы к ценообразованию на газ мож-
но было бы определить позднее на перегово-
рах по формированию общего рынка газа Ев-

рАзЭС. Эту формулу пока не принимают на-
ши армянские и белорусские коллеги, у них 
своя точка зрения по этому вопросу. Если бы 
они смогли согласиться с ней, то других пре-
пятствий на пути одобрения Стратегии не 
осталось бы вообще!

Да, было похоже, что российская пози-
ция будет жесткой. Теперь было очевидно, 
что она будет непримиримой. Не для того 
мы побеждали коронавирус, чтобы сдаться 
Александру Лукашенко.

— Что касается предлагаемого нашими ар-
мянскими и белорусскими друзьями единого 
тарифа на услуги по транспортировке и тран-
зиту газа, то мы считаем, что единый тариф мо-
жет быть реализован лишь на едином рынке с 
единым бюджетом, единой системой налого-
обложения,— разъяснил господин Путин.— 
Столь глубокий уровень интеграции в Ев-
рАзЭС пока еще не достигнут, мы об этом с ва-
ми хорошо знаем, а пока цены на газ должны 
формироваться на основе рыночной конъюн-
ктуры, учитывать затраты и инвестиции по-
ставщиков, а также обеспечивать обоснован-
ную норму прибыли на вложенный в добычу 
капитал. Это обычная, хочу подчеркнуть, ува-
жаемые коллеги, обычная мировая практика!

Вот что российский президент прежде все-
го, видимо, вычитывал в собственном тексте.

— Если позиции наших армянских и бе-
лорусских друзей останутся без измене-
ний,— продолжил он,— то, наверное, было 
бы логично вообще исключить пункт по газу 
из проекта Стратегии, чтобы одобрить ее се-
годня. Обсуждение же подходов к ценообра-
зованию на газ можно будет продолжить по 
линии экспертов государств—членов Евра-
зийской экономической комиссии. Кстати, 
на нее возлагается особая ответственность 
за работу по реализации планируемых нами 
стратегических задач. Для этого необходимо 
укрепить организационную роль комиссии, 
усилить ее ответственность в том числе за ре-
ализацию принимаемых Высшим евразий-
ским экономическим советом решений.

То есть и у Михаила Мясниковича в его ко-
миссии все будет не очень благополучно. Ему, 
видимо, не простят попытки так нехитро по-
ступить с главами государств и ограничат в его 
собственных амбициях, а также, и главным 
образом, в амбициях Александра Лукашенко.

Остается сказать, что Стратегию одобри-
ли в целом, а «пункт по газу» исключили.

То есть, другими словами, не приняли ее.
Президент Молдавии Игорь Додон, кста-

ти, тоже дал понять, что он как наблюдатель 
понаблюдал за происходящим и пока решил 
остаться наблюдателем.

Хотя, конечно, очень хотелось бы постав-
лять на рынок Союза овощи и фрукты как в 
свежем, так и в замороженном виде.

— Мир изменился,— проинформировал 
коллег Игорь Додон.— Хочу пожелать вам 
здоровья. И успешной борьбы в нынешних 
условиях!

Сам он в ней пока не готов принимать 
участие.

Андрей Колесников

Хитрость, с какой Александр 
Лукашенко старался утвердить 
свой вариант Стратегии, казалась 
крестьянской  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Депутаты пошли на «тест-драйв»
Члены фракции «Единой России» в Госдуме намерены участвовать в региональных выборах

Семь депутатов Госдумы зарегистриро-
вались для участия в предварительном 
голосовании «Единой России» по отбору 
кандидатов на выборах в региональные 
и городские законодательные органы 
власти, которые состоятся осенью этого 
года. Свое решение они объясняют же-
ланием поддержать партию; в партии, 
в свою очередь, говорят, что для депута-
тов участие в региональных кампаниях 
— «тест-драйв» перед выборами в 2021 
году. По мнению экспертов, выдвиже-
ние депутатов Госдумы может улучшить 
 результаты партии в регионах, но цели 
перед ними стоят разные.

Участниками предварительного голосова-
ния «Единой России», которое пройдет с 25 
по 31 мая, зарегистрировались семь депута-
тов Госдумы, посчитал „Ъ“. Как заявил 19 мая 
в ходе онлайн-встречи с участниками кадро-
вого проекта ЕР «Политстартап» председа-
тель партии Дмитрий Медведев, праймериз 
помогут определить «наиболее ярких, наи-
более перспективных политиков, которые 
пойдут на выборы». В этом году внутрипар-

тийный конкурс из-за коронавируса пройдет 
в онлайн-режиме (вместо очных дебатов ви-
деопрезентации в интернете). В этом отборе 
не участвуют кандидаты в губернаторы, они 
выдвигаются на партийных конференци-
ях. Как пояснили „Ъ“ в центральном испол-
нительном комитете партии, формат конфе-
ренций в этом году будет определен позже.

Шесть действующих депутатов намере-
ны избираться в региональные парламен-
ты: Андрей Каличенко — в Новосибирское 
областное заксобрание, Григорий Ледков и 
Владимир Пушкарев — в заксобрание Яма-
ло-Ненецкого автономного округа, Анато-
лий Литовченко — в Челябинское областное 
заксобрание, Иван Медведев — в Госсовет Ре-
спублики Коми, Алексей Ситников — в Ко-
стромскую облдуму. Депутат Алена Арши-
нова намерена баллотироваться в гордуму 
Чебоксар, столицы Чувашии. Сами депута-
ты рассказали „Ъ“, что участие в региональ-
ных выборах — это их личное желание: та-
ким образом они хотят поддержать партию. 
По словам Ивана Медведева, он планирует 
«участвовать в агитации», но в случае побе-

ды от мандата депутата Госдумы не откажет-
ся. Владимир Пушкарев хочет «попробовать 
свои силы в деле, понять, как его воспри-
нимают избиратели», при этом свое учас-
тие в выборах в Госдуму в 2021 году он пока 
обсуждать не готов. В руководстве ЕР также 
подчеркивают, что инициатива об участии 
в праймериз исходила от самих депутатов. 
«Это тест-драйв для них, в том числе перед 
выборами в Госдуму»,— сказал „Ъ“ собесед-
ник в центральном исполкоме партии.

Директор по исследованиям Фонда ИС-
ЭПИ Александр Пожалов полагает, что у всех 
участников списка, кроме роли «паровоза» 
(кандидата, чей высокий рейтинг улучшает 
избирательный результат всего списка), раз-
ные цели на грядущих выборах. Так, Григо-
рий Ледков, представляющий Ассоциацию 
коренных малочисленных народов, и обще-
ственник Владимир Пушкарев — это лиде-
ры общественного мнения для ЯНАО. «Реги-
он не является для ЕР проблемным, но эти 
фигуры пойдут на выборы в Госдуму в 2021 
году, поэтому логично заранее поднять их 
рейтинги»,— говорит эксперт. В Костром-

ской области пройдут совмещенные выбо-
ры депутатов облдумы и губернатора, главе 
региона Сергею Ситникову будет невыгодно 
возглавлять список ЕР на выборах в облду-
му, где ожидается острая конкуренция меж-
ду партией власти и КПРФ, зато кандидату-
ра одномандатника представителя местных 
аграрных элит Алексея Ситникова список 
укрепит. Участие в чебоксарских городских 
выборах Алены Аршиновой, недавно воз-
главившей чувашское отделение ЕР, может 
стать демонстрацией ее эффективности как 
секретаря парторганизации и помочь фе-
деральному руководству ЕР предотвратить 
усиление сторонников бывшего главы ре-
спублики Михаила Игнатьева, интриговав-
ших против врио губернатора «эсера» Оле-
га Николаева, считает Александр Пожалов. 
Для Анатолия Литовченко и Ивана Медведе-
ва участие в региональных выборах может 
стать возможностью создать «запасной аэро-
дром» для перехода в заксобрание в 2021 го-
ду, когда у них истекут сроки полномочий 
депутатов Госдумы. Андрей Каличенко пред-
ставляет новосибирский строительный биз-

нес; его вероятная цель — провести в област-
ной парламент своих выдвиженцев и «отра-
ботать поле» к собственным перевыборам в 
Госдуму, полагает эксперт.

Каждый третий участник праймериз мо-
ложе 35 лет, почти половина претендентов 
беспартийные, больше половины из них — 
новые лица, а действующих депутатов сре-
ди участников меньше четверти. В этих об-
стоятельствах участие партийных «парово-
зов», способных обозначить линию преем-
ственности, поделиться опытом, а при необ-
ходимости претендовать на руководство ор-
ганом представительной или законодатель-
ной власти, вполне логично, считает полито-
лог Константин Калачев. Партия сейчас ис-
пытывает не лучшие времена, говорит поли-
толог Екатерина Курбангалеева: федераль-
ные политики, в особенности если на ме-
стах присутствуют внутрипартийные кон-
фликты или нет очевидных лидеров, долж-
ны укрепить ряды ЕР. Хотя эти депутаты то-
же не очевидные лидеры, сам их статус вли-
яет на результат, поясняет она.

Мария Макутина

ЕАЭС сошелся на противоречиях
План интеграции на 2020–2025 годы отложен на осень

За время работы над стратегией евра-
зийской интеграции на 2020–2025 годы 
— она обсуждается странами—членами 
 ЕАЭС как минимум с 2018 года — участ-
никам союза так и не удалось догово-
риться о совместном плане действий. 
Вчера Высший Евразийский экономиче-
ский  совет одобрил документ «в целом», 
но в реальности сдвинул срок его при-
нятия на осень 2020 года. Неурегулиро-
ванным остается вопрос с тарифами на 
транзит газа, хотя в документе, по сло-
вам президента Белоруссии Александра 
Лукашенко, не будет конкретного его ре-
шения. Однако за время «газовых» торгов 
РФ и Белоруссии в союзе возникли новые 
разногласия: вчера «не спешить» с при-
нятием стратегии предложил уже пре-
зидент Казахстана, раскритиковавший 
сразу несколько политических позиций 
плана интеграции.

Вчера Высшим Евразийским экономиче-
ским советом (ВЕЭС) «в целом» одобрен про-

ект стратегии евразийской интеграции до 
2025 года, сообщила ЕЭК. Окончательное рас-
смотрение отложено до осенней встречи глав 
государств ЕАЭС в Минске. Документ включа-
ет 326 мер и механизмов, уточняющих и рас-
ширяющих положения Декларации о даль-
нейшем развитии интеграционных процес-
сов в рамках ЕАЭС 2018 года. В стратегию за-
ложены механизмы завершения формирова-
ния общих рынков без барьеров, изъятий и 
ограничений — в частности, речь идет о гар-
монизации техрегулирования, стандартов и 
требований к продукции, ответственности за 
их нарушения, о создании механизмов раз-
решения споров и переходе на электронные 
формы разрешительных документов, о вза-
имном признании странами электронных 
цифровых подписей, унификации требова-
ний к таможенной инфраструктуре и элек-
тронному документообороту и т. д. (подроб-
но см. „Ъ“ от 3 июля 2019 года).

Ранее, напомним, основным препятстви-
ем для принятия стратегии оставался вопрос 

о тарифах на транспортировку газа. В частно-
сти, Армения и Белоруссия не принимают 
предложенную в проекте документа общую 
формулу стран ЕАЭС к формированию газо-
вых тарифов. По словам же Владимира Пути-
на, «единый тариф может быть реализован 
лишь на едином рынке с единым бюджетом и 
единой системой налогообложения». «Имеет-
ся формула, которую поддерживают три стра-
ны — Россия, Казахстан и Киргизия. Подхо-
ды к ценообразованию на газ можно было бы 
определить позднее на переговорах по фор-
мированию общего рынка газа ЕАЭС»,— от-
метил он вчера. Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко посетовал, что с оконча-
тельным взаимоприемлемым решением сто-
роны не могут определиться уже несколь-
ко лет, а «актуальность проблемы постоян-
но возрастает», однако отметил, что подготов-
ленный документ «не имеет срочных к реали-
зации предложений, это стратегия, поэтому 
спешить некуда, за исключением пункта по 
природному газу. И то, даже если мы примем 

в такой формулировке по природному газу 
решение, это не конкретное решение, за ним 
будут следовать конкретные переговоры». По 
словам председателя коллегии ЕЭК Михаила 
Мясниковича, во время обсуждения и подго-
товки документа на различных уровнях был 
очень широкий разброс мнений, и «то, что 
удалось согласовать,— это компромисс».

Однако вчера возражения к проекту стра-
тегии высказывали уже не представители 
Белоруссии, а президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев, фактически предложивший 
ограничить дальнейшую интеграцию сразу 
по нескольким направлениям. Так, он при-
звал коллег «аккуратно подходить» к расши-
рению полномочий ЕЭК, претендующей на 
рост влияния в разрешении споров и расши-
рение наднационального регулирования. 
По словам президента Казахстана, «включе-
ние в полном объеме таких вопросов, как 
здравоохранение, образование, наука, в сфе-
ру компетенций ЕЭК» будет противоречить 
экономической сути союза, а в вопросах от-

ветственности (за соблюдение общих норм) 
нужно соблюдать принципы «разумной до-
статочности». Помимо этого президент Ка-
захстана отметил, что сферы торговли услу-
гами и инвестиций являются национальной 
компетенцией и «предоставление комиссии 
права участия в двусторонних переговорах 
государств-членов с третьими странами по 
вопросам торговли услугами и инвестициям 
требует дополнительного изучения» (пока 
ЕЭК отвечает за переговоры по торговле то-
варами). Он также предложил не спешить и с 
принятием стратегии, а доработать ее и при-
нять позже, возможно, на следующем самми-
те в очном формате.

Глава же Киргизии Сооронбай Жээнбеков, 
напротив, предложил наделить членов ЕЭК 
правом обращения в судебные органы в слу-
чае игнорирования участниками союза уста-
новленных требований. По его словам, это не-
обходимо «для эффективности выполнения 
задач по устранению барьеров внутри ЕАЭС».

Татьяна Едовина
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Дистанционная дипломатия
Сергей Лавров обсудил с коллегами  
ситуацию в регионе Балтийского моря 

Министры иностранных дел 
11 стран Совета государств 
 Балтийского моря (СГБМ) 
во вторник провели консульта
ции по видеосвязи. Об их итогах 
журналистам рассказал глава 
МИД РФ Сергей Лавров. В част
ности, он напомнил, что рос
сийские военные на период 
 пандемии COVID19 отказались 
от проведения учений вблизи 
 линии  соприкосновения со стра
нами НАТО. Североатлантиче
ский альянс же, по его словам, 
не спешит отвечать взаимно
стью и отказываться от манев
ров на границе, в том числе 
в Балтийском регионе. В то же 
время Сергей Лавров усомнился 
в том, что США на практике реа
лизуют мысль американского 
 посла в Варшаве о возможном 
размещении ядерного оружия 
в Польше.

У Сергея Лаврова сейчас, как и у 
всех, большинство встреч проходят 
в формате ВКС — видео-конференц-
связи. Вчера он так пообщался с де-
сятью коллегами из стран—участ-
ниц СГБМ, а потом и с журналиста-
ми. Ранее министр говорил, что ди-
станционное общение не заменит 
дипломатам живых встреч. И в слу-
чае с малозаметными региональ-
ными структурами типа СГБМ по-
нятно почему. Министерские встре-
чи в этом формате ценны не столь-
ко сами по себе — проблемы эколо-
гии и молодежные обмены можно 
было бы обсудить и без участия глав 
дипломатий,— но на полях таких 
встреч удобно проводить двусторон-
ние переговоры. Вчера, например, 
у Сергея Лаврова состоялся отдель-
ный телефонный разговор с главой 
МИД ФРГ Хайко Маасом. А если бы 
консультации были очными, собе-
седникам можно было бы просто 
отойти в сторонку или уединиться 
в соседней переговорной.

С брифингами тоже пока не все 
гладко. То журналисты с экрана про-
падают, то министра плохо слыш-
но. Но несмотря на технические не-
поладки, „Ъ“ вчера удалось спро-
сить Сергея Лаврова о ситуации с 
безопасностью в Балтийском реги-
оне. Напомним, Россия еще в прош-
лом году предложила странам НАТО 
договориться о понижении уровня 
военных учений в районах сопри-

косновения. С наступлением пан-
демии коронавируса Москва рас-
ширила свое предложение, изъя-
вив готовность заморозить проведе-
ние любых военных учений на евро-
пейской территории РФ в ответ на 
встречные шаги со стороны Северо-
атлантического альянса (см. „Ъ“ от 25 
апреля). „Ъ“ поинтересовался у ми-
нистра, что ответили на это в НАТО. 
Он сообщил, что реакции так не по-
следовало. И рассказал, что россий-
ские военные на период пандемии 
COVID-19 тем не менее в односторон-
нем порядке отказались от проведе-
ния учений вблизи линии соприкос-
новения со странами НАТО.

Впрочем, источник в штаб-квар-
тире альянса сказал „Ъ“, что там су-

щественного снижения активно-
сти российских вооруженных сил 
на Балтике не заметили. Если по-
смотреть сообщения Минобороны, 
то о полном сворачивании учений 
речь действительно не идет. Так, в 
конце апреля Балтийский флот про-
вел учения с задействованием ко-
раблей, самолетов, вертолетов, бо-
евых машин и морской пехоты в 
Калининградской области. Учения 
меньшего уровня также продолжа-
ют проводиться.

„Ъ“ также попросил Сергея Лав-
рова прокомментировать заявле-
ние посла США в Варшаве Джор-
жетт Мосбахер о том, что амери-
канцы могут передислоцировать 
свое ядерное оружие из Германии в 
Польшу. Глава МИД РФ подчеркнул, 
что это было бы нарушением одно-
го из ключевых положений «Осно-
вополагающего акта Россия—НА-
ТО» от 1997 года. Напомним, в этом 
документе сказано: «Государства—
члены НАТО подтверждают, что не 
имеют намерений, планов или при-
чин для развертывания ядерного 
оружия на территории новых чле-
нов и не имеют необходимости из-

менять любой из аспектов постро-
ения ядерных сил НАТО или ядер-
ную политику НАТО, а также не 
предвидят необходимости делать 
это в будущем».

Напомним, посол США в Варша-
ве вмешалась в продолжающий-
ся уже несколько недель в Герма-
нии спор о целесообразности даль-
нейшего размещении на террито-
рии страны американского ядер-
ного оружия. «Если Германия хо-
чет уменьшить ядерный потенци-
ал НАТО и ослабить альянс, возмож-
но, Польша, которая четко выполня-
ет свои обязательства, осознает ри-
ски и находится на восточном флан-
ге НАТО, могла бы разместить соот-
ветствующие силы и средства у се-
бя»,— написала Джоржетт Мосбахер 
в Twitter 15 мая (см. „Ъ“ от 16 мая).

Сергей Лавров, усомнился, что 
«эти процедуры будут запущены в 
практическом плане». А потому, ви-
димо, не стал отвечать на вторую 
часть вопроса „Ъ“ — о том, какие по-
следствия могут быть у такого ша-
га. А может быть, просто не расслы-
шал — связь барахлила.

Елена Черненко

Ассамблея ВОЗ симулировала согласие
Резолюция по пандемии получилась всеобъемлющей и всепрощающей

Мировое сообщество утвердило 
общий план борьбы с вирусом 
SARS CoV2 и решило выяснить 
его генезис: на завершившейся 
в Женеве 73й сессии Всемирной 
ассамблеи здравоохранения кон
сенсусом была принята резолю
ция, призывающая к «открытому, 
прозрачному и независимому» 
расследованию обстоятельств 
происхождения нового корона
вируса и путей его передачи от 
животных к человеку.  Документ 
был утвержден на фоне бушую
щей американокитайской ин
формационной войны, что не мог
ло не сказаться как на тексте до
кумента, так и на процедуре его 
принятия.

«Готова ли ассамблея принять 
предложенную резолюцию? — Ке-
ва Бейн, представительница Багам-
ских Островов и председатель ассам-
блеи, осмотрела притихший зал в 
ожидании желающих выступить.— 
Вижу, что желающих взять слово нет, 
потому считаю, что возражения от-
сутствуют, и резолюция считается 
принятой». Исторический момент 
прошел достаточно спокойно — 
формально резолюцию поддержа-
ли все 194 страны—участницы Все-
мирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ), и потому можно говорить 
о мировом консенсусе в деле борьбы 
с коронавирусом.

Резолюция получилась всеобъем-
лющей: в ней государства-участники 
признают руководящую и направ-
ляющую роль ВОЗ и ООН в коорди-
нации всемирного ответа на панде-
мию, соглашаются работать вместе и 
помогать бедным странам бороться 
с COVID-19. Соглашаются они также 
сделать временными все ограниче-
ния на передвижения товаров и лю-
дей, не забрасывать другие меры по 
поддержанию общественного здра-
воохранения, вроде вакцинаций от 
сезонных заболеваний, и в целом бо-
роться с пандемией сообща.

На фоне общего довольно стан-
дартного содержания особенно вы-
деляется предпоследний пункт, 
скрывающийся на последней, седь-
мой странице резолюции. В нем ген-
директора ВОЗ Тедроса Адханома 
Гебрейесуса призывают «в кратчай-

шие сроки» начать «беспристраст-
ное, независимое и полноценное» 
исследование всемирных мер по 
борьбе с COVID-19 и их эффективно-
сти, а также связанных с нынешней 
пандемией действий ВОЗ и их своев-
ременности. Китай не упоминается.

Именно вокруг этого пункта бы-
ло сломано немало копий: поми-
мо США, где о вине Китая в широ-
ком распространении коронавиру-
са многие политики говорят откры-
то, изначально одним из наиболее 
активных сторонников расследо-
вания происхождения SARS CoV-2 
была Австралия. Премьер-министр 
Скотт Моррисон предложил сделать 
расследование независимым даже 
от ВОЗ, чтобы выяснить пути проис-
хождения вируса и передачи его от 
животных к человеку. Расследова-
ние предполагалось сфокусировать 
именно на Китае — это, в частности, 
отмечала и министр иностранных 
дел Австралии Марис Пейн.

Китай резко воспротивился та-
кому предложению и в ответ с по-
мощью близкого к власти национа-
листического таблоида Global Times 
запустил информационную кампа-
нию, во время которой Австралию 
даже назвали «жвачкой, прилипшей 
к китайскому ботинку».

В ходе первого дня ассамблеи Ки-
тай не выражал готовности присое-
диниться к числу стран, поддержи-
вающих резолюцию, однако все же 
сделал это в последний момент пе-
ред голосованием. В Пекине поспе-
шили заявить, что этот документ — 
большая победа Китая. «Это совер-
шенно другой механизм по срав-
нению с так называемым незави-
симым расследованием, на кото-
ром настаивала Австралия»,— зая-
вил пресс-секретарь МИД КНР Чжао 
Лицзянь.

Он подчеркнул, что в тексте доку-
мента содержатся призывы бороть-
ся с дезинформацией и клеветниче-
скими кампаниями, обеспечить до-
ступность диагностики COVID-19, а 
также вакцин и лекарств для борь-
бы с ним. Global Times даже поспе-
шил назвать принятый документ 
«пощечиной странам типа Австра-
лии» и привел высказывание неназ-
ванного пользователя социальных 

сетей, где страну назвали «гигант-
ским кенгуру, работающим амери-
канским псом».

Помимо невысказанных (и не 
включенных в резолюцию) претен-
зий к Китаю Пекин волновал еще 
один вопрос: требования допустить 
до участия в работе ВОЗ Тайваня, ко-
торый Китай считает своей терри-
торией. С такими пожеланиями вы-
ступили представители США, Гаити 
и Парагвая. Министр здравоохране-
ния Палау, выступая перед участни-
ками ассамблеи по видеосвязи, даже 
расплакался, рассказывая, как силь-
но власти Тайваня помогли остров-
ному государству. Такие поползно-
вения «некоторых стран» заслужили 
отповедь спецпредставителя КНР 
при ООН Чэнь Сюя.

Впрочем, в принятой резолюции 
не обошлось и без политических 
пунктов: например, целое положе-
ние было посвящено «усилению 
действий по включению женщин в 
участие во всех этапах процесса при-
нятия решений, а также внедрению 
гендерной перспективы в вопрос 
борьбы с COVID-19». Дошло до того, 
что США — все-таки не ставшие бло-
кировать резолюцию, несмотря на 
нежелание высказываться в ее под-
держку в первый день ассамблеи,— 
вынуждены были отдельно подчерк-
нуть, что они «отмежевываются» от 
двух пунктов принятого докумен-
та. Первый посвящен праву бедных 
стран пренебрегать интеллектуаль-
ными правами на лекарства для по-
лучения их во время чрезвычайных 
ситуаций, второй — призывает га-
рантировать соблюдение репродук-
тивных прав во время эпидемии.

«США верят в юридическую за-
щиту нерожденных детей и отверга-
ют всякую интерпретацию междуна-
родных прав человека таким обра-
зом, который принуждает любое го-
сударство-участника предоставлять 
доступ к абортам»,— говорится в 
официальном разъяснении. Там же 
указывается, что подрыв права ин-
теллектуальной собственности «по-
сылает неправильный сигнал инно-
ваторам, которые необходимы для 
разработки нужных миру решений».

Принятию Соединенными Шта-
тами резолюции не помешало и 

письмо президента Дональда Трам-
па, отправленное накануне генди-
ректору ВОЗ. В нем он обвинил ор-
ганизацию в запоздалой реакции 
на эпидемию и излишней благо-
склонности к Китаю, а также при-
грозил, что США выйдут из числа 
государств—участников органи-
зации и прекратят всякое финан-
сирование организации, если ВОЗ 
не продемонстрирует независи-
мость от Китая и не проведет необ-
ходимых реформы. «Я не могу по-
зволить, чтобы деньги американ-
ских налогоплательщиков продол-
жали идти на финансирование ор-
ганизации, которая в нынешнем 
виде так явно не служит американ-
ским интересам»,— указал глава 
 государства.

Его письмо вызвало небольшой 
научный скандал — престижный 
медицинский журнал The Lancet вы-
нужден был опровергать изложен-
ные президентом сведения, соглас-
но которым этот журнал еще в декаб-
ре 2019 года публиковал информа-
цию об эпидемии пневмонии в ки-
тайском городе Ухань. «Это заявле-
ние фактически некорректно. The 
Lancet в декабре 2019 года не публи-
ковал сведений о вирусе или вспыш-
ке эпидемии ни в Ухане, ни где-ли-
бо еще в Китае»,— пояснила редак-
ция журнала.

Тедрос Адханом Гебрейесус, за-
вершая ассамблею, поблагодарил 
страны-участницы за принятие ре-
золюции. Он заверил, что ВОЗ про-
должит быть стратегическим ли-
дером в деле координации борь-
бы с эпидемией, и пообещал, что 
будет предоставлять миру всю ин-
формацию о вирусе и борьбе с ним. 
«COVID-19 отобрал у нас родных и 
любимых. Он украл у нас и жизни, 
и наш образ жизни. Он потряс осно-
вы нашего мира, а теперь грозится 
нанести удар по международному 
взаимодействию. Но он также на-
помнил нам, что, несмотря на на-
ши различия, мы все — единая че-
ловеческая раса. И мы сильнее, ког-
да мы вместе»,— резюмировал он. 
Ни Дональда Трампа, ни его письмо 
упоминанием господин Гебрейесус 
не удостоил.

Алексей Наумов

Невыплаты врачам 
стали уголовными
В Краснодарском крае  
возбуждено первое в России дело  
о задержках выплат в период пандемии

Следственное управление СКР 
по Краснодарскому краю возбу
дило уголовное дело о халатно
сти по факту невыплаты компен
саций медикам города Армави
ра, которые три дня назад вы
ложили в интернет ролик о том, 
что ни один сотрудник скорой 
 помощи не получил ни копейки 
за работу в условиях пандемии 
COVID19. Подозреваемые 
в  уголовном деле не определены, 
но главный врач городской мно
гопрофильной больницы Армави
ра уже уволен. Проверки по жало
бам медиков проходят во многих 
регионах России, но уголовное 
дело возбуждено впервые. Меж
ду тем врачи и медперсонал про
должают не получать в полном 
объеме обещанные выплаты.

Следственное управление СКР 
по Краснодарскому краю сообщило 
о возбуждении уголовного дела о ха-
латности (ч. 1 ст. 293 УК РФ) по фак-
ту невыплаты медикам из города 
Армавира стимулирующих надба-
вок за особые условия труда в пери-
од распространения коронавирус-
ной инфекции. Следствие полагает, 
что ответственность за срыв выплат 
лежит на руководстве лечебного уч-
реждения, сообщает ведомство. О 
конфликте в Армавире стало извест-
но в минувшую субботу, 16 мая, ког-
да сотрудники городской станции 
скорой помощи выложили в ин-
тернет видеоролик, где сообщили 
о том, что ни врачи, ни фельдшеры, 
ни медсестры, ни водители скорой в 
Армавире не получили компенсаци-
онных выплат: «Ни рубля, ни копей-
ки»,— заявили медики. Накануне 
инициативная группа сотрудников 
городской станции скорой помощи 
направила обращение главе регио-
на Вениамину Кондратьеву и проку-
рору края Сергею Табельскому (под-
писали 120 человек, копия имеется 
в распоряжении „Ъ“). Врачи жалова-
лись на то, что они не обеспечены 
средствами защиты в достаточном 
количестве, обследования медиков 
на COVID-19 не проводятся, а выпла-
ты надбавок за работу в условиях 
пандемии не производились вооб-
ще. При этом администрация реги-
она еще 14 мая отчиталась о том, что 
выплаты в крае получили все врачи, 
работающие с больными коронави-
русной инфекцией.

Сразу после появления в сети ро-
лика с обращением медиков адми-
нистрация края сообщила об уволь-
нении главного врача ГБУЗ «Город-
ская многопрофильная больница 
города Армавира» Сергея Смирно-
ва. В понедельник, 18 мая, инци-
дент в Армавире обсуждался на кра-
евом оперативном штабе. «Выпла-
ты должны производиться не в отче-
тах, а в реальности. Врачи, которые 
рискуют своим здоровьем, долж-
ны получить все, что им полагает-
ся»,— сказал губернатор Вениамин 
Кондратьев. Вице-губернатор Анна 
Минькова доложила губернатору, 
что «в случае с Армавиром есть ви-
на управленческого аппарата боль-
ницы. Главный врач в пятницу ввел 
минздрав в заблуждение, сообщив о 
полностью произведенных выпла-
тах»,— заявила заместитель главы 
региона. 

По данным инициативной груп-
пы медиков Армавира, на теку-
щий момент произведены выплаты 
одиннадцати сотрудникам, осталь-
ным, как сообщает руководство 
больницы, средства будут перечи-
слены в ближайшее время. Публика-
ция видеоролика из Армавира выз-
вала большой общественный резо-
нанс, в течение минувших выход-
ных аналогичные видеообращения 
записали несколько коллективов 
больниц и станций скорой помощи 
в регионе. По всем фактам проводят-
ся проверки прокуратуры и СКР. 

Проверки СКР по фактам невы-
плат медикам находятся под лич-

ным контролем руководителя ве-
домства Александра Бастрыкина. 
По информации пресс-службы СКР, 
господин Бастрыкин потребовал от 
следователей максимально опера-
тивной реакции на подобные фак-
ты и незамедлительного возбужде-
ния уголовных дел при наличии на 
то оснований.

Между тем в Краснодарском крае 
сотрудники минимум трех больниц 
до сих пор не получили выплат, рас-
сказал „Ъ“ сопредседатель профсо-
юза работников здравоохранения 
«Действие» Андрей Коновал. По его 
мнению, возбуждение уголовного 
дела в Армавире «по признакам ха-
латности», но не в отношении кон-
кретного главврача может гово-
рить о том, что фигурантами раз-
бирательства станут не медработ-
ники, а сотрудники регионального 
минздрава. Господин Коновал так-
же отметил, что «сигналы поступа-
ют из множества российских реги-
онов», в том числе от главврачей, ко-
торые «до сих пор не понимают ко-
му, сколько и за что именно должны 
заплатить».

«По-прежнему одним из бесспор-
ных примеров остается Дагестан, 
где большинство медиков до сих 
пор не получили ни копейки,— рас-
сказал Андрей Коновал.— Размер 
выплат и порядок их распределения 
понятен только со спецподразделе-
ниями стационаров, где медики ра-
ботают исключительно с ковидны-
ми пациентами. Но при этом мы по-
лучаем множество обращений от 
медсестер, например, хирургиче-
ских или приемных отделений. Эти 
сотрудники берут мазки на ковид, 
но им не платят, потому что отделе-
ние не специализировано под рабо-
ту с коронавирусом. Такие сигналы 
поступают в том числе из Карелии и 
Подмосковья».

Господин Коновал также напом-
нил, что в первом постановлении 
правительства РФ №415 от 2 апре-
ля, которое регламентировало вы-
платы медработникам говорилось 
о «группах риска» сотрудников, ко-
торым положены надбавки. Однако, 
что понималось под «группами ри-
ска» и как медики должны подтвер-
дить свое в эти группы попадание, 
не регламентировано до сих пор. 
Второе постановление — №484 от 12 
апреля — также не разъяснило по-
ложение о «группах риска», но при 
этом объяснило методику выплат.

«Но и, несмотря на это, казусов 
невероятно много: врачи скорой по-
мощи, которые обслужили ковидно-
го пациента 1 марта получат полную 
выплату в 25 тыс. рублей, но при 
этом некоторые регионы начинают 
считать выплаты условно с 15 марта, 
если первый подтвержденный слу-
чай был в середине месяца,— объ-
яснил господин Коновал.— То есть 
бригада, обслужившая десять слу-
чаев с 15 марта, получит половину, 
так как эти случаи оказались во вто-
рой декаде, а бригада, обслужившая 
один случай, но в начале месяца — 
всю сумму целиком». 

Следующим шагом в этой пута-
нице станет череда уголовных дел 
по примеру Армавира, где, впол-
не вероятно, фигурантами станут 
не только чиновники, но и главные 
врачи: «Речь в этих делах пойдет о 
перекладывании ответственности, 
которая упрется в отсутствие внят-
ной нормативной базы. О чем мы 
говорим, если в федеральных поста-
новлениях и региональных актах 
значится точкой отсчета “первый 
случай коронавируса”. В учрежде-
нии? В регионе? До середины апре-
ля некоторые региональные мин-
здравы ждали разъяснений центра, 
но не дождались и стали выплачи-
вать по минутам и часам, опасаясь, 
что их обвинят в нецелевом расхо-
довании средств».

Анна Перова, Краснодар;  
Мария Старикова

Сергей Лавров както 
 сказал, что мероприя
тия в формате видео
конференции не могут  
заменить живого общения. 
Это лишний раз подтвер
дила встреча Совета госу
дарств Балтийского моря  
и последующая пресс 
конференция министра   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Его поздравляет председатель попечительского совета Еврейского музея 
и центра толерантности, председатель совета директоров группы компа-
ний «Ренова» Виктор Вексельберг:
— Уважаемый Юрий Исаакович! От всей души поздравляю с юбилейной 
датой! Вы относитесь к невероятно талантливым, увлеченным и энер-
гичным людям — подвижникам, благие дела которых, без всякого пре-
увеличения, восхищают. Уверен, что под Вашим руководством РЕК про-
должит стремительно и гармонично развиваться, создавая крепкий 
фундамент для межкультурного диалога. Оставайтесь созидателем и яр-
ким лидером, всегда готовым прийти на помощь. От души желаю, что-
бы все задуманное Вами успешно осуществлялось. Крепкого здоровья, 
вдохновения и еврейского во всех смыслах счастья Вам и всем близким! 
 Живите до ста  двадцати!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет 
президенту Российского  
еврейского конгресса (РЕК)  
Юрию Каннеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20433,45 (+299,72)
РТС 1177,24 (+9,36)
FTSE 100 6002,23 (–46,36)

DAX 30 11075,29 (+16,42)
DJIA* 24521,18 (–76,19)
NASDAQ Composite* 9292,52 (+57,69)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.05.20
Австралийский доллар 47,3370
Английский фунт 88,5352
Белорусский рубль 12,6564
Датская крона* 10,6062

Доллар США 72,3918
Евро 79,1677
Индийская рупия** 95,7057
Казахский тенге** 17,4329

Канадский доллар 51,9273
Китайский юань* 10,1857
Норвежская крона* 72,2350
СДР 98,3254

Сингапурский доллар 51,0628
Новая турецкая лира 10,5415
Украинская гривна* 27,3202
Шведская крона* 74,6400

Швейцарский франк 74,4312
Японская иена** 67,4196
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Девелоперы, предрекавшие послед‑
ние два года массовое банкротст‑
во средних и мелких застройщиков 
жилья из‑за вынужденного перехо‑
да на проектное финансирование 
и эскроу‑счета, резко сменили рито‑
рику. В прошлую пятницу участники 
онлайн‑конференции „Ъ“ высказы‑
вали уже другое мнение: именно про‑
ектное финансирование, по их мне‑
нию, позволило подготовить рынок 
к неожиданному кризису, возникше‑
му из‑за пандемии COVID‑19. Банков‑
ское финансирование позволило со‑
здать ликвидность, а лучшей «подуш‑
ки безопасности» в сложные времена, 
чем деньги, быть не может.

Опубликованная позже статисти‑
ка Сбербанка подтвердила: девело‑
перы теперь охотнее начинают стро‑
ить жилье по новым правилам. Так, 
с начала этого года банк одобрил за‑
стройщикам жилья кредитов в рам‑
ках проектного финансирования 
на 328 млрд руб., из которых боль‑

шую часть — 166 млрд руб.— в апре‑
ле. С начала года Сбербанк также от‑
крыл эскроу‑счета на 88 млрд руб., 
половина этого объема пришлась 
на апрель. Анализ доступной стати‑
стики других уполномоченных бан‑
ков показывает, что именно у мел‑
ких и средних компаний большая 
часть проектов реализуется по но‑
вой схеме. Так, по данным на нача‑
ло мая МИЦ практически весь свой 
объем — 816 тыс. кв. м — строит с ис‑
пользованием эскроу‑счетов. У «Брус‑
ники» по новым правилам возводит‑
ся 345 тыс. кв. м — это более 60% все‑
го строящегося девелопером жилья. 

На новых правилах настаивало го‑
сударство, аргументируя, что они вы‑
ведут из тени часть отрасли, находя‑
щуюся в серой зоне, а значит, защитят 
дольщиков от возможного недостроя. 
Кризис показал застройщикам, что 
плавать в мутноватой воде небезопас‑
но. В нестабильные времена трудно 
спрогнозировать спрос на первич‑
ное жилье. Как поясняет заместитель 
предправления МКБ Александр Каз‑
начеев, проектное финансирование 
«гарантированно покрывает всю за‑
тратную часть до момента заверше‑
ния стройки». «Можно спокойно про‑
должать проект, несмотря на локаль‑
ный спад продаж, а позже реализо‑
вать жилье в высокой стадии готовно‑
сти, компенсировав расходы по кре‑
диту»,— поясняет банкир. Но даже 
в случае необратимого форс‑мажора 
владельцы компаний, которые стро‑
ят жилье в рамках проектного фи‑
нансирования и эскроу‑счетов, вый‑
дут сухими из воды, о чем они сами 
признаются в неформальных бесе‑
дах. Достраивать будут банки‑креди‑
торы. Правда, бенефициарам придет‑
ся уступить банкам все доли в ком‑
пании, выполняющей функции за‑
стройщика в проекте. Это меньшее 
зло, чем армия обманутых дольщи‑
ков, настаивающих, как правило, 
на уголовном преследовании быв‑
ших владельцев компании. Но риски 
могут возникнуть уже у банков. Хотя 
если судить, с какой быстротой была 
запущена программа льготной ипоте‑
ки по ставке 6,5%, можно быть уверен‑
ным: банковское лобби не позволит 
ввести в глубокую спячку рынок, при‑
носящий ему доход.

Даже в случае необра-
тимого форс-мажора 
владельцы компаний, 
которые строят жилье 
в рамках проектного 
финансирования 
и эскроу-счетов, вый-
дут сухими из воды

списывает с эскроу-счетов редактор 
отдела потребительского рынка

Халиль Аминов

Российские аэропорты во вто
ром квартале получат компен
сации из расчета 195,4 руб. 
на каждого утраченного пасса
жира по сравнению со вторым 
кварталом 2019 года. Правила 
распределения субсидии разра
ботал Минтранс. Учитывая, что 
правительство собирается вы
делить аэропортам 10,1 млрд 
руб. во втором квартале, субси
дий хватит, если пассажиропо
ток упадет не более чем на 92%. 
Источники „Ъ“ в целом доволь
ны правилами и выделенными 
суммами, хотя даже с их учетом 
закончат период с убытком. 
Эксперты же полагают, что аэ
ропортам потребуются субси
дии и в третьем квартале.

Минтранс разработал и внес 
в правительство проект постанов‑
ления об утверждении правил рас‑
пределения субсидий аэропортам 
за потери из‑за пандемии корона‑
вируса. „Ъ“ ознакомился с докумен‑
том. Деньги будут распределены про‑
порционально падению пассажиро‑
потока по сравнению с тем же пери‑
одом прошлого года. Согласно пра‑
вилам, за каждого не полетевшего 
пассажира правительство выделит 
195,4 руб. Аналогичный метод уже 
использовался для распределения 
субсидий для авиакомпаний — им 
выплатят по 365 руб. на пассажира. 
Таким образом, речь идет о десятках 
миллионов рублей в месяц для круп‑
ных региональных аэропортов и сот‑
нях миллионов — для столичных.

Так, по информации „Ъ“, аэро‑
порт Симферополя, потерявший 
в апреле 89,5% пассажиропотока, 
или 254,2 тыс. человек, по форму‑
ле должен получить около 50 млн 
руб. Аэропорт Внуково, по данным 
„Ъ“, должен получить в апреле око‑

ло 320–330 млн руб. Пока что прави‑
тельство собирается выделить аэ‑
ропортам субсидии только на вто‑
рой квартал в размере 10,1 млрд 
руб. Таким образом, учитывая став‑
ку в 195,4 руб. на пассажира, денег 
хватит на компенсацию потери пас‑

сажиропотока аэропортов объемом 
51,7 млн человек, или примерно 
92% от уровня второго квартала 2019 
года (56,2 млн пассажиров). Соглас‑
но методике, если денег не хватит, 
то есть падение пассажиропотока 
превысит 92%, сумма субсидий всем 
аэропортам будет пропорциональ‑
но уменьшена. Решение по субси‑
диям в третьем квартале на данный 
момент не принято, хотя Минтранс 
не исключает такой возможности.

Источник „Ъ“ в одном из круп‑
ных российских аэропортов гово‑
рит, что средства, которые может 
выделить правительство,— суще‑
ственная поддержка для управля‑
ющих компаний. «Если мы полу‑
чим эти деньги, то можно будет го‑
ворить, что это первый кризис, в ко‑
торый государство протянуло руку 
помощи участникам отрасли. Прав‑
да, период мы все равно закончим 
с убытком, потому что эти средства 
можно тратить не на все статьи рас‑
ходов»,— объяснил он.

В частности, субсидии нельзя 
тратить на обслуживание креди‑
тов. В первую очередь аэропорты 
должны будут направить не менее 
60% средств (или меньшую их долю 
в случае полного покрытия) на за‑
работные платы персоналу и стра‑
ховые взносы. Оставшаяся сумма 
может быть потрачена на содержа‑
ние и эксплуатацию зданий, соору‑
жений, оборудования и транспорт‑
ных средств. 

Управляющие компании смогут 
претендовать на субсидии, только 

если обеспечат непрерывную ра‑
боту аэропортов и сохранят не ме‑
нее 90% персонала от штатной чи‑
сленности на 1 января 2020 года. 
Заявки можно будет подать в тече‑
ние 30 дней после того, как прави‑
ла будут приняты.

В аэропортах официально не 
комментируют правила, ссыла‑
ясь на то, что на данный момент 
они не приняты и в них еще могут 
быть внесены поправки. Источни‑
ки „Ъ“ в отрасли говорят, что вари‑
ант, который Минтранс в итоге на‑
правил в аппарат правительства,— 
восьмой по счету. В Международ‑
ной ассоциации аэропортов также 
не комментируют ситуацию.

Генеральный директор Friendly 
Avia Support Александр Ланецкий 
отмечает, что 195,4 руб.— это зна‑
чительно меньше, чем аэропорты 
получают при обслуживании ре‑
альных пассажиров. Но на указан‑
ные в правилах статьи расходов 
этих денег должно хватить. Экс‑
перт считает, что во втором полу‑
годии управляющие компании 
вновь обратятся в правительство 
за поддержкой. «Для российских 
аэропортов хорошим результатом 
в третьем квартале будет пассажи‑
ропоток на уровне 25% от прош‑
логоднего, а в четвертом кварта‑
ле — на уровне 50%»,— полага‑
ет он. В прошлом году в третьем 
квартале аэропорты РФ обслужи‑
ли 70,8 млн пассажиров, в четвер‑
том — 50,2 млн.

Герман Костринский

Маски не хотят срывов
Производители средств защиты ищут поддержки в правительстве

На фоне острой потребности в сред
ствах индивидуальной защиты (СИЗ) 
в связи с распространением COVID19 
их производители решили попытать
ся обратить на себя внимание властей. 
Включающая более 500 предприятий 
ассоциация СИЗ просит вицепремье
ра Татьяну Голикову разработать стра
тегию развития отрасли на ближай
шие 20 лет. Эксперты допускают, что 
власти действительно займутся этим 
вопросом, так как изза отсутствия, 
в частности, сырьевой базы и возник 
дефицит СИЗ.

Ассоциация СИЗ (по собственным данным, 
объединяет более 500 российских предприя‑
тий) обратилась к вице‑премьеру Татьяне Го‑
ликовой с просьбой организовать разработку 
ряда нормативных актов для поддержания от‑
расли. Копия письма есть у „Ъ“. Среди пред‑
ложений — разработка и утверждение нормы 
бесплатной выдачи СИЗ медицинским работ‑
никам по соответствующим специальностям.

В ассоциацию ежедневно обращаются ме‑
дучреждения, испытывающие недостаточ‑
ную обеспеченность врачей и персонала не‑

обходимыми средствами защиты, отмеча‑
ется в письме. Речь идет о том, чтобы опре‑
делить, какие СИЗ нужны конкретным спе‑
циальностям независимо от эпидемии COV‑
ID‑19, пояснил „Ъ“ глава ассоциации Влади‑
мир Котов. По его словам, существует ряд спе‑
циальностей, для которых вообще не предус‑
мотрены СИЗ.

Кроме того, до сих пор отсутствуют обя‑
зательные требования и нормативная база 
по обеспечению медперсонала сертифици‑
рованными СИЗ, говорится в письме. Из‑за 
этого зачастую в больницы под видом средств 
защиты поступает продукция, которая этого 
не обеспечивает, что напрямую угрожает здо‑
ровью медработников.

В ассоциации добавляют, что в связи с уста‑
новлением в Москве и регионах масочно‑
перчаточного режима может возникнуть де‑
фицит одноразовых латексных и нитрило‑
вых перчаток, которыми в первую очередь 
должны обеспечиваться медики, а также пи‑
щевики, химики и фармацевты. Об этом ор‑
ганизация предупредила Минпромторг, ко‑
пия обращения есть у „Ъ“. По данным серви‑
са «Мегаптека», на середину прошлой неде‑

ли в 15 тыс. российских аптек было 162,8 тыс. 
упаковок перчаток. Из них 60,7 тыс. прихо‑
дится на московские точки. В одной упаков‑
ке может быть от 1 до 100 пар перчаток.

В ассоциации также считают необходи‑
мым разработать и утвердить нормы, регули‑
рующие создание в Росрезерве запасов раз‑
личных видов СИЗ и сырья для их производ‑
ства. Одномоментно увеличить производст‑
во соответствующих изделий невозможно 
и компенсировать резко возросший спрос 
при возникновении чрезвычайных ситуа‑
ций нечем, говорится в письме.

По словам Владимира Котова, сейчас ком‑
пании испытывают дефицит мельтблауна 
и спанбонда, используемых в производстве 
респираторов и защитных костюмов. Мель‑
тблауна, который выпускается в РФ, достаточ‑
но только для удовлетворения потребностей 
одного производителя на две‑три недели ра‑
боты, утверждает господин Котов. Кроме 
того, добавляет он, в России отсутствует про‑
изводство некоторых стратегически важных 
видов сырья, из‑за чего отрасль в таких крити‑
ческих ситуациях, как нынешняя, лишается 
возможности нормально функционировать.

Авторы письма также просят разработать 
стратегию развития российской отрасли СИЗ 
на 10–20 лет. Ее отсутствие не позволяет пла‑
нировать развитие производства для обеспе‑
чения промышленности, в том числе меди‑
цинской, и населения необходимыми издели‑
ями, отмечается в обращении. Сейчас нет еди‑
ного регуляторного органа, который отвечал 
бы за СИЗ, говорит Владимир Котов. В аппа‑
рате Татьяны Голиковой подтвердили получе‑
ние письма. В Минпромторге „Ъ“ не ответили.

Производители СИЗ пытаются в неко‑
торой степени воспользоваться ситуацией 
с распространением COVID‑19, чтобы «обра‑
тить на себя внимания властей и извлечь ка‑
кие‑то дивиденды», считает директор по раз‑
витию RNC Pharma Николай Беспалов. По его 
словам, эта отрасль так же, как и лекарствен‑
ная, в значительной степени остается зави‑
симой от импорта сырья и технологий. С уче‑
том того внимания, которое сейчас уделяется 
СИЗ, эксперт допускает, что власти действи‑
тельно пойдут на создание стратегии разви‑
тия отрасли, хотя «еще год назад об этом ни‑
кто даже не думал».

Мария Котова

Диваны заждались магазинов
Мебельщики просят разрешить торговлю через центры

Карантинные мероприятия вынудили 
российские мебельные предприятия 
сократить производство на 80%, но про
давать у них не выходит и сохранив
шийся объем. Для преодоления кризи
са Ассоциация предприятий мебель
ной и деревообрабатывающей про
мышленности России (АМДПР) просит 
власти возобновить работу ключево
го канала продаж — специализирован
ных мебельных центров. Их открытие 
позволит мебельщикам удержать паде
ние оборота хотя бы на уровне 40–50%. 

Президент АМДПР Александр Шеста‑
ков попросил губернатора Санкт‑Петербур‑
га Александра Беглова рассмотреть вопрос 
о «скорейшем открытии» мебельных цент‑
ров. Копия обращения есть у „Ъ“. Сегодня 
такие объекты во многих крупных городах, 
включая Санкт‑Петербург и Москву, закрыты 
из‑за ограничений в связи с пандемией CO‑
VID‑19. Как пишет господин Шестаков, ме‑
бельные торговые точки не работают почти 
два месяца, из‑за чего уже разорилось «огром‑
ное число» предприятий отрасли. Обраще‑
ние также подписали крупнейшие мебель‑
ные центры Санкт‑Петербурга. В пресс‑служ‑
бе губернатора на вопросы „Ъ“ не ответили. 

По оценкам АМДПР, мебельные цент‑
ры — основная точка сбыта для 70% продук‑
ции. Из‑за карантинных мер участники рын‑
ка сократили производство мебели на 80%, 
но оставшиеся 20% продать негде: e‑com‑
merce не может полностью заместить тради‑
ционную розницу, отмечает Александр Шес‑
таков. В результате, говорится в письме, ме‑
бельные производства остаются без средств 
на выплату зарплат и обслуживание креди‑
тов, что приведет к невозможности сохра‑
нения бизнеса. По оценкам АМДПР, из‑за со‑
хранения запрета на работу мебельных цен‑
тров кризис могут не пережить более 60% су‑
ществующих фабрик. Один из основателей 
Hoff Михаил Кучмент говорит, что продажи 
сети сократились примерно на 70% относи‑
тельно среднегодовых показателей. Сейчас, 
по его словам, компания сконцентрирова‑
лась на развитии онлайн‑продаж, которые 
до начала кризиса формировали около 16% 
от выручки. 

Гендиректор «Infoline‑Анали ти ки» Миха‑
ил Бурмистров отмечает, что мебель не отно‑
сится к товарам первой необходимости и от‑
расль в любом случае ждет спад спроса не ме‑
нее чем на 40–50%. По его словам, если ма‑
газины откроются сейчас, то у производите‑

лей есть шанс получить небольшой поток 
покупателей, а если специализированные 
центры будут закрыты еще месяц и более — 
это неминуемо обернется падением спроса 
в два раза и выше. «Сейчас у клиентов оста‑
ются какие‑то деньги, в дальнейшем из‑за 
снижения доходов и необходимости выпла‑
чивать кредиты люди вынуждены будут пе‑
ресматривать свои траты, отказываясь от по‑
купок в ряде категорий»,— рассуждает госпо‑
дин Бурмистров.

Президент Askona Life Group Роман Ер‑
шов уточняет, что тяжелее всего в онлайне 
продаются товары для дома, которые высту‑
пают предметом дополнительного спроса, 
и крупная каркасная мебель: «Очень слож‑
но продать через интернет кухню, реализа‑
ция которых и в офлайн‑формате занима‑
ет несколько часов». В Leroy Merlin подтвер‑
ждают, что продажи кухонь в апреле сокра‑
тились почти вдвое относительно прошлого 
года, так как проектирование такой мебели 
достаточно сложный процесс. По словам го‑
сподина Ершова, не так плохо себя чувству‑
ют узнаваемые бренды и компании, которые 
вкладывались в развитие онлайн‑каналов. 

В АМДПР уверены, что мебельным ком‑
плексам проще выполнить строгие требо‑

вания работы в условиях пандемии COV‑
ID‑19. Из‑за узкой специализации таких 
объектов их трафик меньше, чем у много‑
профильных торговых центров, там нет 
мест массового скопления людей (киноте‑
атров, кафе и пр.) В других странах, напри‑
мер Германии, несмотря на строгие каран‑
тинные меры, мебельная розница продол‑
жает работу, добавляют в АМДПР. Как от‑
мечает финансовый директор МК «Шату‑
ра» Алексей Шилов, благосостояние росси‑
ян за период карантина не улучшилось, так 
что активного притока покупателей мебели 
ждать не стоит. 

В «Киевской площади» говорят, что рас‑
считывают открыть свой мебельный тор‑
говый центр «Гранд» в Подмосковье 25 
мая. Все рекомендации Роспотребнадзора 
и иных органов учтены: в комплексе нет 
сложностей с соблюдением социальной ди‑
станции, у каждого входа размещены са‑
нитайзеры, посетителям будут бесплатно 
раздаваться маски и перчатки, а персонал 
ежедневно проходит медицинский контр‑
оль, заявили там. 

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

Аэропортам заплатят за потерянных пассажиров
Правительство компенсирует им по 195,4 руб. на человека
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 20 мая 2020 №87   l   Коммерсантъ
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● 1,741трлн руб. ● 40,35тыс. пунктов ● 5,990

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные портфельные 
управляющие начинают с боль-
шим оптимизмом смотреть на 
ближайшее будущее мировой 
экономики. Этому способство-
вала масштабная финансовая 
поддержка со стороны ведущих 
мировых регуляторов, а также 
смягчение карантинных мер  
в Европе и США. Однако из-за 
сохраняющихся рисков вто- 
рой волны пандемии, а также  
противостояния между США  
и Китаем портфельные управ-
ляющие удерживают высокую 
долю наличности в портфелях.

Майский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), свиде-
тельствует об улучшении ожиданий 
инвесторов относительно развития 
мировой экономики. В анкетирова-
нии приняли участие 223 портфель-
ных управляющих, распоряжающих-
ся активами на $661 млрд. По данным 
опроса, число респондентов, уверен-
ных в том, что в течение ближайших 
12 месяцев темпы роста мировой эко-
номики ускорятся, на 38% превысило 
число тех, кто ждет замедления. В 
апреле почти все управляющие жда-
ли рецессии мировой экономики.

Улучшение настроений инвесто-
ров связано с постепенным снятием 
ограничений, введенных с целью 
сдерживания распространения коро-
навирусной инфекции в Европе и в 
США. Это стало возможно на фоне 
снижения темпов распространения 
инфекции. Одной из первых сни-
мать ограничения начала Австрия, в 
мае ее примеру последовали Италия, 

Румыния, Бельгия и Финляндия. 
«Рост заболевших во всех развитых 
странах взят под контроль, власти по-
всеместно настроены на смягчение 
мер изоляции и запуск производства 
и торговли. Поэтому портфельные 
менеджеры поменяли катастрофиче-
ские ожидания на умеренно оптими-
стичные»,— отмечает управляющий 
активами «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович. 
Важнейшую роль в улучшении на-
строений сыграли и масштабные 
действия центральных банков, пре-
жде всего ФРС США и ЕЦБ, которые 
превысили меры поддержки, объяв-
ленные в кризис 2008 года.

Однако управляющие не ждут бы-
строго восстановления мировой эко-
номики. По данным опроса BofA, 
только 10% респондентов ожидают 
быстрого V-образного восстановле-
ния. При этом 75% ожидают более 
медленного U- или даже W-образного 
восстановления. По словам ведущего 
аналитика компании «Альфа-Капи-
тал» Дарьи Желанновой, негативное 
влияние на настроение инвесторов 
сейчас оказывают опасения второй 
волны заражений коронавирусом, а 
также обострение торговой войны 
между США и Китаем. «Эффект от воз-
действия этих факторов только отча-
сти может компенсироваться мерами 
поддержки со стороны правительств 
и центробанков»,— отмечает она.

Поэтому управляющие фондов 
продолжают удерживать высокую 
долю наличности в портфелях. По 
данным BofA, средняя доля кэша 
снизилась за месяц с 5,9% лишь до 
5,7%, что существенно выше средне-

го значения за десять лет (4,7%). По 
словам Алексея Скабаллановича, ин-
весторы продолжают проявлять 
осторожность и ждут проявления не-
гативных последствий влияния ви-
руса на глобальную экономику. 
Впрочем, они постепенно увеличи-
вают вложения в рисковые инстру-
менты. В мае число управляющих, в 
портфелях которых вес акций был 
ниже индикативного уровня, на 16% 
превышало число тех, у кого он был 
выше. Месяцем ранее пессимистов 
было на 27% больше. «Котировки 
американского рынка стремятся к 
февральским историческим макси-
мумам, что очевидно абсурдно, если 
учитывать неопределенность, поро-
ждаемую рисками в системе на са-
мых разных уровнях»,— отмечает 
руководитель инвестиционного на-
правления MKB Private bank Вален-
тин Журба.

Впрочем, среди акций есть секто-
ра, которые привлекают управляю-
щих даже сильнее, чем защитные ак-
тивы. По данным опроса BofA, 60% 
управляющих назвали самой пер-
спективной в мае покупку акций 
американских технологических 
компаний. «Они не только не постра-
дали от текущих событий, но и во 
многом стали бенефициарами но-
вой модели поведения потребите-
лей, в первую очередь за счет роста 
спроса на продукцию „на удаленке“. 
При этом сохранится тренд на опере-
жающий рост IT-компаний, а внутри 
сектора — на опережающий рост 
софтверных и облачных компа-
ний»,— отмечает Дарья Желаннова.

Виталий Гайдаев

Поддержка дошла до управляющих
Международные инвесторы ждут экономического роста

Исследование об информирова-
нии банковских клиентов о сбе-
регательных продуктах, прове-
денное Международной конфе-
дерацией обществ потребите-
лей (КонфОП), выявило немало 
нарушений и перекосов. Банки 
с этими выводами не согласны, 
но ЦБ уже разрабатывает клю-
чевые информационные доку-
менты (КИД), позволяющие 
уменьшить мисселинг.

КонфОП в рамках совместного 
проекта Минфина РФ и Всемирного 
банка провела в феврале-апреле ис-
следование (с ним ознакомился „Ъ“), 
касающееся информирования клиен-
тов банков о вкладах и альтернатив-
ных способах сбережения. Согласно 
выводам аналитиков, банки продол-
жают неполно информировать кли-
ентов и навязывать им более риско-
вые инструменты вместе, а порой и 
вместо вкладов.

В частности, в случае с гибридны-
ми вкладами документы на сайтах 
можно было найти только по вкла-
дам, но не по инвестпродуктам. Кро-
ме того, в трети рассматриваемых 
банков о традиционных вкладах 
речь не шла, сразу предлагались ги-
бридные или инвестиционные про-
дукты. Не все менеджеры, рассказы-
вая о полагающемся налоговом вы-
чете, упоминали и о сопутствующих 
рисках. «Доходы банковских менед-
жеров напрямую зависят от количе-
ства продаж, а не от степени удовлет-

воренности их клиентов»,— поясня-
ет глава КонфОП Дмитрий Янин.

Банкиры не согласны с критикой. 
В Сбербанке и Почта-банке, упомяну-
тых в исследовании, заявили, что во-
обще не предлагают гибридных вкла-
дов. В банке «Русский стандарт» пред-
лагают «депозиты для клиентов, кото-
рые хотят сохранить и приумножить 
сбережения, а тем, кто хочет зарабаты-
вать на инвестициях, не рискуя своим 
капиталом, и получать страховую за-
щиту, подойдет ИСЖ». В банках, у ко-
торых есть гибридные вклады, утвер-
ждают, что их доля невелика. В «ФК От-
крытие» вклады с надбавкой занима-
ют 2–4%, в Абсолют-банке — не более 
3%. В ВТБ отметили, что «большую 
часть портфеля гибридных вкладов 
занимают средства премиальных кли-
ентских сегментов», уровень финан-
совой грамотности которых достаточ-
но высок. В банках утверждают, что 
уделяют много внимания информи-
рованию клиентов о специфике инве-
стиционно-страховых продуктов.

КонфОП предлагает, в частности, 
ввести обязательное информирование 
клиентов о традиционных вкладах в 
случае обращения в банк с запросом на 
сбережение средств, о минимальных 
гарантированных ставках по вкладам, 
особенностях действия системы стра-
хования и об инвестпродуктах (на сай-
тах финансовых организаций).

ЦБ уже выпустил в отношении 
мисселлинга ряд информационных 
писем и указание, регламентирую-

щее информирование потребителя 
при продаже инвестиционных стра-
ховых продуктов. Банковские ассоци-
ации (АРБ и АБР) разработали стан-
дарт предложения небанковских про-
дуктов (см. „Ъ“ от 31 марта 2019 года).

Но прорыва в решении проблемы 
регулятор ждет в связи с внедрением 
ключевых информационных докумен-
тов (КИД). По словам вице-президента 
АБР Алексея Войлукова, в КИД «можно 
в стандартном виде дать всю основную 
информацию по банковскому продук-
ту, и, по замыслу, любой человек на ос-
новании ее сможет легко разобраться, 
принять решение и потом не будет жа-
ловаться в банк и ЦБ». Как сообщили в 
ЦБ, пилотный проект по тестирова-
нию КИД по банковским продуктам за-
вершен и предполагается, что «все КИД 
будут внедряться в 2020 году через базо-
вые стандарты, рекомендации или че-
рез нормы регулирования».

Однако эксперты, включая самих 
банкиров, не считают эту меру эф-
фективной. «Если клиенту дать еще 
одну бумажку ко всем остальным, не 
думаю, что именно ее он будет чи-
тать»,— признает господин Войлу-
ков. Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Станислав 
Волков считает, что «в отсутствие 
жесткого контроля финансовые ор-
ганизации, чтобы не терять доходы, 
просто не будут в полной мере следо-
вать стандартам».

Максим Буйлов, 
 Светлана Самусева

Республика КИД
ЦБ уравняет банковских клиентов в информационных правах

Как выяснил „Ъ“, у регуляторов 
энергорынка не получается вы-
полнить поручение правитель-
ства по сокращению объемов 
перекрестного субсидирования 
в электросетях, когда бизнес  
доплачивает за низкие тарифы 
населения. По предложению 
ФАС объем субсидии уже 
в 2021 году может вырасти 
на 10 млрд руб. Инициативу  
раскритиковали Минэнерго, 
Минэкономики и участники 
рынка. Сложность в том, что 
для ликвидации перекрестного 
субсидирования необходимо 
поднять цены для населения, 
предупреждают аналитики.

Минэнерго и Минэкономики рас-
критиковали график поэтапного сни-
жения предельных уровней пере-
крестного субсидирования (сумма, ко-
торую платит промышленность для 
снижения тарифов населения) в рас-
пределительных сетях в 2021–2031 го-
дах, разработанный ФАС. Оба ведом-
ства не согласовали документ, сооб-
щили „Ъ“ в министерствах.

ФАС разработала график в апреле 
по поручению аппарата правительст-
ва, который требовал снизить пере-
крестное субсидирование. Согласно 
документу, в 2021 году объем пере-
крестного субсидирования в распред-
сетях составит 239,4 млрд руб., а к 
2031 году сумма постепенно снизится 
до 216,5 млрд руб.

Однако для некоторых регионов 
новые предельные уровни перекрест-
ного субсидирования установлены в 
размере 120–140% от фактических по-
казателей 2020 года, рассказали „Ъ“ в 
Минэкономики. «Новые предельные 
уровни не должны приводить к росту 
величины перекрестного субсидиро-

вания выше учтенной в тарифах на 
услуги по передаче электрической 
энергии в 2020 году»,— подчеркивают 
там. Текущий предельный объем суб-
сидии — 229,4 млрд руб.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что к 
проекту постановления ФАС не были 
представлены аналитические матери-
алы, расчеты предлагаемых величин, 

оценка финансовых, тарифных и со-
циально-экономических последст-
вий. Кроме того, служба не составила 
обоснование динамики показателей, 
перечень мер и механизмов, реализа-
ция которых позволит обеспечить 
снижение объемов перекрестного 
субсидирования. В Минэнерго счита-
ют, что в целях поэтапной ликвида-
ции перекрестного субсидирования 
необходимо разработать комплекс-
ный план действий, иначе утвержде-
ние графика нецелесообразно.

«Россети» также недовольны проек-
том, следует из комментариев к доку-
менту на regulation.gov.ru. Пересма-
тривать предельную величину и ут-
верждать новый график на фоне пан-
демии преждевременно: это может 
привести к занижению экономически 
обоснованного тарифа, сокращению 
объемов инвестиционных и ремонт-
ных программ, отмечает холдинг.

Против предложений ФАС высту-
пает и бизнес. Согласно графику служ-
бы, объем субсидирования в 2021–
2025 годах вырастет более чем на 
26 млрд руб. в номинальном выраже-
нии относительно текущей величи-
ны, говорится в письме «Сообщества 
потребителей энергии» (объединяет 
промышленных покупателей элек-
троэнергии) на имя главы службы 
Игоря Артемьева (письмо от 15 мая 
есть у „Ъ“). При этом целевое сниже-
ние за десять лет составляет в постоян-
ных ценах всего 8,7 млрд руб., или 
5,6% от текущего утвержденного уров-
ня, говорится в письме ассоциации.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) сообщили „Ъ“, что в целом 
поддерживают введение графика, но 
параметры снижения должны быть 
разработаны с учетом региональных 
особенностей. «Темпы снижения пе-
рекрестного субсидирования в значи-
тельной степени зависят от выбран-
ных соответствующих инструментов 
тарифного регулирования и находят-
ся в настоящее время в обсужде-
нии»,— подчеркнули там.

Перекрестное субсидирование в 
сетевых тарифах ликвидировать од-
новременно легко и почти невозмож-
но: для этого нужно поднять цены 
для населения, говорит Николай По-
сыпанко из Vygon Consulting. В сред-
нем прирост должен составить около 
1,5 руб. за 1 кВт•ч — это не меньше 
20% в платеже за электроэнергию и 
10% в общей квитанции за комму-
нальные услуги. При этом за долю в 
коммунальном платеже населения с 
электроэнергетиками активно кон-
курируют поставщики тепла и опера-
торы коммунальных отходов, отме-
чает эксперт.

Полина Смертина

Перекрестное субсидирование 
застряло в сетях
Платежи бизнеса за низкие тарифы  
для населения снова вырастут

229,4 млрд руб.
в год составляет 
сейчас перекрестное 
субсидирование  
в распредсетях

Начисление акциза на весь объем отгруженной про-
дукции приводит к дополнительной нагрузке на произ-
водителя, который вынужден уплачивать акциз на то-
пливо еще до того, как оно дойдет до конечного потре-
бителя, замечает Сергей Ежов из Vygon Consulting. Он 
полагает, что при должном администрировании выпа-
дающие доходы не будут значительными.

Что касается электроэнергетики, то большая часть по-
ручений касается улучшения платежной дисциплины по-
требителей и минимизации наказаний для генкомпаний 
за невыполнение обязательств перед энергорынком. Так, 
генерирующие компании могут освободить от штрафов за 
недопоставку мощности в 2020-м и 2021 годах при него-
товности оборудования из-за нехватки иностранных ком-
плектующих. После закрытия границ усложнился транзит 
инженеров и комплектующих для иностранного оборудо-
вания (см. „Ъ“ от 14 мая). Но речь, как поясняют собеседни-
ки „Ъ“, идет только о ремонтах на действующих станциях. 

Некоторые уступки также могут быть сделаны в поль-
зу «Россетей»: правительство согласилось подумать об 
усилении ответственности энергосбытовых компаний 
перед электросетями за неоплату услуг. Вероятно, речь 
идет об упрощении процедуры лишения статуса гаранти-
рующего поставщика при накоплении задолженности, 

считает один из собеседников „Ъ“. Также в 2020-м и 2021 
годах «Россети» могут освободить от штрафов за просроч-
ку исполнения договоров по технологическому присое-
динению. В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что мера по усиле-
нию ответственности энергосбытов пока прорабатывает-
ся, а влияние текущей ситуации на планы по техприсое-
динению — анализируется.

Правительство также предварительно согласилось 
учесть в расчетах тарифов на 2021–2022 годы прямые рас-
ходы на противодействие коронавирусу. К ним, в частно-
сти, относятся изоляция персонала, приобретение 
средств защиты, расходы на оборудование, необходимое 
для работы сотрудников в удаленном режиме и др.

При этом среди поручений нет основной меры, которую 
ждали генерирующие компании,— снятия моратория на 
начисление штрафов за неуплату услуг, который сейчас 
действует до конца года. Его, как писал „Ъ“ 1 мая, планиро-
вали отменить с 1 июня, но в итоге администрация прези-
дента не согласовала подобное решение. Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала» полагает, что предлагаемые меры мини-
мизируют среднесрочные риски отрасли, связанные с ис-
полнением инвестпрограммы или дополнительными рас-
ходами в рамках карантинных мероприятий. Но основная 
проблема сектора — краткосрочный всплеск неплатежей 
во втором квартале — остается нерешенной, добавляет он.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

ТЭКу помогут добрым словом
с1
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В Мосгорсуде посмотрят YouTube
Видеосервис просят заблокировать за повторное нарушение

Компания-разработчик тестов для оцен-
ки персонала Ontarget подала в Мосгорсуд 
иск о блокировке на территории России 
принадлежащего Google видеосервиса 
YouTube. Ранее компания уже выиграла 
иск против Google по поводу того же кон-
тента, то есть, согласно антипиратскому 
законодательству, над YouTube висит риск 
вечной блокировки за повторное наруше-
ние. На практике суд вряд ли пойдет на та-
кие меры, считают юристы и эксперты.

ООО «Онтаргет», разработчик тестов для оцен-
ки персонала, входящий в Detech Group, подал в 
Мосгорсуд иск о защите исключительных прав 
против американской Google LLC, он будет рас-
смотрен 5 июня, следует из материалов суда.

Гендиректор и учредитель компании Свет-
лана Симоненко сообщила „Ъ“, что некоторые 
каналы на YouTube предлагают соискателям 
«обмануть будущих работодателей и пройти те-
сты за них», в том числе размещая разработан-
ные Ontarget тесты. По ее словам, исковые тре-
бования состоят в полной блокировке YouTube, 
так как нарушения стали повторными: в 2018 
году Мосгорсуд уже обязал Google удалить 
спорный контент. Google уклоняется от испол-
нения решения, контент по-прежнему не уда-
лен, а блокировка конкретной страницы «не 
приведет к желаемому результату, появляются 
новые видео», говорит госпожа Симоненко. В 
Google не ответили на запрос „Ъ“.

В ходе разбирательства в 2018 году представи-
тель Google в суде заявил, что компания не явля-
ется надлежащим ответчиком, так как не высту-

пает хостинг-провайдером YouTube, но суд опро-
верг этот довод, ссылаясь на данные Роскомнад-
зора и открытых источников. В апелляции в 
2019 году Google пыталась оспорить решение, 
указывая, в частности, что видео с тестами 
Ontarget на YouTube уже нет, но суд возразил, что 
это «не устраняет угрозу нарушения прав истца в 
будущем». Кассационную жалобу Google суд не 
стал рассматривать.

• YouTube — наиболее популярный в мире и в Рос-
сии видеохостинг. По данным Mediascope, его ме-
сячная аудитория в России составляла в феврале 
45,4 млн человек, каждый день на сайт с телефо-
нов и компьютеров заходят 19,6 млн россиян.
Опрошенным „Ъ“ экспертам неизвестно о 

том, чтобы требования о блокировке YouTube 
заявлялись в суде ранее. Это приведет к массо-
вому ограничению прав российских граждан и 
противоречит духу Гражданского кодекса и 
Конституции, подчеркивает ведущий аналитик 
Российской ассоциации электронных комму-
никаций Карен Казарян.

Наиболее активные участники споров по по-
воду пиратского контента не пытаются подавать 
на вечную блокировку платформ, чтобы «не 
злить народ и не ставить Мосгорсуд в тупик», по-
ясняет заместитель председателя комитета Рос-
сийского союза промышленников и предпри-
нимателей по интеллектуальной собственности 
и креативным индустриям Анатолий Семенов. 
По его словам, проблема для Мосгорсуда состоит 
в том, что одна из норм закона «Об информации» 
фактически обязывает суд заблокировать весь 
сайт, а не только нарушающие закон ссылки.

Мосгорсуд может обратиться с запросом в 
Конституционный суд о наличии правовой не-
определенности этой нормы, либо самостоя-
тельно обосновать отказ в ее применении в свя-
зи с чрезмерностью заявленных требований, 
отмечает Анатолий Семенов: «Ясно, что требо-
вание заблокировать весь YouTube из-за не-
скольких роликов чрезмерно, и в нормальном 
течении событий Мосгорсуд должен отказать в 
связи с тем, что оно не пропорционально нару-
шению. Но сам суд не может заменить требова-
ние заблокировать весь сайт на требование за-
блокировать отдельные ссылки». Теоретически 
полная блокировка YouTube по этому делу воз-
можна, но Мосгорсуд может и признать требо-
вание истца злоупотреблением, соглашается 
гендиректор Semenov & Pevzner Роман Лукья-
нов. «Возможен также такой юридический кре-
атив, как блокировка отдельного YouTube-ка-
нала — мне кажется, никто не мешает суду в 
данном случае трактовать норму закона более 
узко»,— добавляет он. 

Практика Мосгорсуда такова, что он не блоки-
рует крупные платформы полностью, это мало-
вероятно даже при повторном нарушении, отме-
чает представитель компании DLA Piper Rus, ад-
вокат Юлианна Табастаева. Вечной блокировке в 
России, напоминает она, подвергаются только 
ресурсы, которые сами стали нарушителями, 
как, например, LinkedIn, отказавшаяся хранить 
персональные данные россиян на территории 
РФ, или те, где пиратские книги и фильмы рас-
пространяются систематически.

Валерия Лебедева

Инвесторы  
ищут пострадавших
Skolkovo Ventures займется  
мезонинным кредитованием

Skolkovo Ventures, управляющая 
средствами IBS, РЖД и соосновате-
ля Qiwi Сергея Солонина, намерена 
вложить до 2,5 млрд руб. в техноло-
гические проекты, развитие кото-
рых замедлилось из-за коронакри-
зиса. Структура предложит мезо-
нинное финансирование для ком-
паний с годовым оборотом более 
100 млн руб. Участники рынка ожи-
дают, что это может заинтересовать 
разработчиков софта и технологи-
ческие проекты, связанные с оф-
лайн-сегментом — туризмом 
или ресторанным рынком.

Платформа венчурных фондов 
Skolkovo Ventures предоставит высоко-
технологичным компаниям, которые 
приостановили привлечение инвести-
ций в условиях нестабильности, мезо-
нинное финансирование на общую сум-
му до 2,5 млрд руб., рассказал „Ъ“ ее 
представитель. Предполагается, что 
средства смогут получить десять проек-
тов, до 250 млн руб. каждый. На финан-
сирование могут претендовать как быст-
рорастущие компании, так и состоявши-
еся проекты, у которых из-за пандемии 
замедлился рост выручки и требуется до-
капитализация, указывают в Skolkovo 
Ventures. Выручка претендентов должна 
составлять не менее 100 млн руб. в год. 
Мезонинное финансирование предпо-
лагает предоставление кредита, обеспе-
ченного акциями компании, а также оп-
ционом или аналогичным механизмом, 
дающим Skolkovo Ventures возможность 
участвовать в будущем проекта, уточнил 
гендиректор Skolkovo Ventures Влади-
мир Сакович.

• Skolkovo Ventures создана в 2017 году 
для управления несколькими венчурными 
фондами совокупным объемом более 
5  млрд руб. Среди текущих инвесторов — 
IBS, Сергей Солонин, Фонд семьи Грузде-
вых, РЖД, Объединенная авиастрои-
тельная корпорация и «Вертолеты 
 России».
По сути, мезонинное финансирова-

ние — обычный кредит с дополнитель-
ной возможностью купить акции на 
определенную сумму и по определен-
ным условиям, поясняет управляющий 
партнер Leta Capital Александр Чачава. 
«Однако российские банки редко дают 
IT-компаниям кредит без залоговой ба-
зы, поэтому в данном случае такой ин-
струмент может быть удобен. По итогам 
выплаты средств компанией кредитор 

получает право на покупку ее акций, на-
пример, в следующем инвестиционном 
раунде»,— добавляет он. Такой инстру-
мент — нечто среднее между долгом и 
инвестициями в капитал, но дает боль-
шую доходность, чем в первом случае, и 
меньший риск, чем во втором, суммиру-
ет венчурный инвестор, основатель A.
Partners Алексей Соловьев.

В России в таком финансировании 
больше всего нуждаются SaaS-компании 
(Software as a Service, программное обес-
печение как услуга), которым необхо-
дим оборотный капитал для роста, но 
сейчас его сложно нарастить, продолжа-
ет господин Чачава. Самый большой ры-
нок, которому могут понадобиться такие 
кредиты, это заказная разработка, счита-
ет директор Фонда развития интернет-
инициатив по работе с портфельными 
компаниями Сергей Негодяев. «Сейчас 
практически у всех крупных IT-компа-
ний бизнес тормозит. Использование 
мезонинного кредита позволит сформи-
ровать оборотный капитал и пережить 
турбулентность»,— полагает он.

Как сообщал „Ъ“ 29 апреля, по про-
гнозу IDC, по итогам 2020 года объем рос-
сийского IT-рынка может упасть более 
чем на 30%. При этом, несмотря на кри-
зис, источники финансирования для 
технологических компаний остались 
прежними, но важно учитывать ско-
рость доступа к ним, добавляет соосно-
ватель Admitad Invest Максим Волохов.

Основные трудности сейчас испыты-
вают технологические компании в об-
ласти туризма — сервисы бронирова-
ния гостиниц, туров, билетов, а также 
связанные с сектором hospitality — бро-
нирование столов, автоматизация ре-
сторанов, указывает управляющий 
партнер Flashpoint VC Александр Коно-
плястый. По мере развития кризиса бу-
дет расти и негативное воздействие на 
финтех и IT-проекты, связанные с не-
движимостью, прогнозирует он. По-
страдали и проекты в сфере sharing 
economy, указывает Алексей Соловьев. 
По мнению руководителя группы по 
оказанию услуг по финансированию 
бизнеса KPMG в России и СНГ Степана 
Светанкова, для Skolkovo Ventures вло-
жения в такие направления могут быть 
интересны с точки зрения более высо-
кой доходности по сравнению с обыч-
ными кредитами, так как рано или позд-
но эти отрасли восстановятся.

Дмитрий Шестоперов

Штрафы стирают с бумаги
Сокращение бумажных уведомлений мо-

жет существенно отразиться на доходах «Почты 
России», констатирует президент Националь-
ной ассоциации дистанционной торговли 
Александр Иванов.

Интерес в законопроекте есть и у регионов, 
оплачивающих рассылку постановлений: толь-
ко столичные власти в 2020 году заложили на 
эти цели 3 млрд руб. Возможность отказаться от 
писем есть и сейчас: сервис «Почты России» 
zakaznoe.pochta.ru позволяет гражданам при 
желании получать юридически значимые до-
кументы исключительно в электронном виде. 
Штрафы ГИБДД в виде pdf-файлов приходят в 
мобильное приложение «Почты России», с мо-
мента открытия документа отсчитывается де-
сятидневный срок на обжалование.

Чтобы законопроект Минкомсвязи зарабо-
тал, нужны будут изменения в КоАП, чтобы 
привязать срок обжалования штрафа к сообще-
нию на госуслугах, отмечает президент Мос-
ковской коллегии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин, иначе граждане не 

смогут обжаловать постановления, что станет 
для них большой проблемой. Необходимо так-
же заложить возможность обжаловать штрафы 
через портал госуслуг, что сегодня невозможно, 

добавляет эксперт. Законопроект, в котором за-
ложена такая возможность, принят Госдумой в 
первом чтении в марте 2020 года („Ъ“ сообщал 
о нем 6 февраля) и сейчас дорабатывается.

Очевидно, что получать уведомления в элек-
тронном виде удобно, но и у организаций, и у 
граждан бывают ситуации, когда выгодно имен-
но не получать их, потому что с момента получе-
ния наступает обязанность отреагировать в опре-
деленный срок, отмечает директор группы кон-
сультирования по перспективным технологиям 
KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев. Именно та-
кие случаи, по его мнению, и могут стать причи-
ной отказа граждан от электронной услуги. Важ-
но также технически предусмотреть, чтобы уве-
домление считалось полученным, когда его дей-
ствительно прочитали, а не просто отправили, 
отмечает господин Вихарев, в противном случае 
возникает риск дополнительных штрафов и 
иных наказаний для адресатов. Это означает, что 
необходимо будет на законодательном уровне, 
например, приравнять клик по сообщению к 
подписанию электронной подписью.

Юлия Тишина,  
Иван Буранов

Под геологию  
подводят «Основу»
Земли РГГРУ может застроить новый партнер

Площадка геологоразведочного 
университета имени Орджони-
кидзе на юго-западе Москвы, 
которая почти 15 лет оставалась 
незастроенной, может оказать-
ся под контролем группы «Осно-
ва» экс-владельца «Мортона» 
Александра Ручьева. Но у этого 
проекта серьезные юридиче-
ские проблемы, связанные 
с прежним претендентом на 
проект, предупреждают кон-
сультанты. Если «Основе» удаст-
ся их решить, то у компании 
есть шанс построить на участке 
56 тыс. кв. м различной недви-
жимости и выручить от ее про-
дажи почти 7 млрд руб.

О том, что новым партнером Рос-
сийского государственного геоло-
горазведочного университета (РГГ-
РУ) имени Орджоникидзе по за-
стройке 2,4 га на улице Миклухо-
Маклая в Обручевском районе на 
юго-западе Москвы может стать 
группа «Основа», „Ъ“ узнал из ЕГ-
РЮЛ. Там указывается, что в марте 
2020 года учредителем ООО «Мак-
лай девелопмент» — застройщика 
участка университета — оказалось 
ООО «Эрида». В свою очередь, этой 
компанией владеет ЗПИФ «Родные 
просторы», имеющий отношение и 
к другим проектам «Основы». Пред-
ставитель девелопера подтвердил 
„Ъ“, что обсуждается партнерство с 
университетом, но подчеркнул, что 
сделка пока не закрыта.

«Основа» создана в 2016 году 
бывшим совладельцем ГК «Мортон» 
Александром Ручьевым. Группа 
строит жилой комплекс «Гоголь 
парк» в Люберцах в обмен на обяза-
тельство завершить проблемный 
объект в Лобне. В портфеле девело-

пера также есть комплексы «Парад 
планет» в Королеве и MainStreet у 
Кутузовского проспекта. Первый 
проект «Основа» решила достраи-
вать за «Мортоном», а второй, как 
утверждали источники газеты 
« Ведомости» в 2019 году, был деве-
лоперским активом НПФ «Благосо-
стояние».

Ранее «Маклай девелопмент» 
владело ООО «Гуттатим». Среди уч-
редителей последнего указаны 
бывшие совладельцы розничной 

сети «Остров» (ее в 2010 году прио-
брела X5 Retail Group) Александр 
Осинин, Владимир Гожин и Рустам 
Сулейманов. «Гуттатим» также име-
ла отношение к одному из старей-
ших застройщиков Одинцово — 
«Рантект-МФД». Последняя сейчас 
проходит процедуру банкротства, 
не сумев реализовать инвестпроект 
по реконструкции 2-го микрорайо-
на Одинцово. 

Инвестконтракт по застройке зе-
мель РГГРУ «Маклай девелопмент» 
получила в 2005 году. Только спустя 
десять лет стороны согласовали 
строительство на территории уни-
верситета трех 19-этажных жилых 
домов с детсадом на 40 мест и физ-
культурным комплексом площадью 
5 тыс. кв. м. Предполагалось, что об-

щая площадь недвижимости соста-
вит 56 тыс. кв. м. В 2019 году универ-
ситет подал к компании несколько 
исков на сумму более 1 млрд руб., а 
также потребовал через суд расторг-
нуть инвестконтракт. Окончатель-
ного решения по делу пока нет. 
Представитель «Основы» не стал 
комментировать перспективы ре-
шения этих споров новым собствен-
ником «Маклай девелопмента». 

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин отмечает, что 
реализация проекта может повлечь 
проблемы для «Основы»: например, 
в университете может смениться 
ректор, и новое руководство посчи-
тает договоренности необоснован-
ными. С другой стороны, Обручев-
ский район выглядит перспектив-
ным для девелопмента: там сейчас 
нет активной застройки, но есть сло-
жившаяся инфраструктура, напоми-
нает консультант. По его подсчетам, 
инвестиции в строительство обой-
дутся «Основе» в 3–3,5 млрд руб., а 
выручка от реализации квартир сто-
имостью 220–240 тыс. руб. за 1 кв. м 
может составить около 7 млрд руб. 

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank 
Ольга Широкова отмечает, что на 
первичном рынке жилья в Обручев-
ском и в соседнем Теплом Стане 
продается жилье в четырех ком-
плексах. При этом площадки вузов 
не часто используются под жилую 
застройку для коммерческой про-
дажи, говорят в Knight Frank. Из по-
следних примеров консультанты 
вспоминают попытки застроить 
земли Тимирязевской академии — 
скандалы вокруг этих планов длят-
ся последние четыре года.

Елизавета Макарова

Конверты с бумажными 
уведомлениями часто не доходят  
до адресатов, и люди очень часто  

не проживают по местам 
регистрации. Ну и затраты  

органов власти на доставку велики
— Дмитрий Медведев,

на тот момент премьер-министр РФ,  
14 февраля 2014 года

Ц И Т А Т А

Более 500 тысяч
квадратных метров 
жилья есть в портфеле 
«Основы» в Москве 
и Подмосковье

с1
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первые лица

Производство сельхозтехники стало 
одной из отраслей машиностроения, 
которая в наименьшей степени была 
затронута кризисом, связанным с ко‑
ронавирусом. О динамике заказов 
и поставок, проблемах с экспортом 
и конфликтах из‑за господдержки 
в интервью „Ъ“ рассказал совладелец 
 «Ростсельмаша» Константин Бабкин.

— Как на сельхозмашиностроении сказа-
лись ограничения на фоне коронавируса?
— Сельхозмашиностроение меньше других 
отраслей подвержено влиянию коронавиру-
са. Заводам разрешено работать, и рынок 
не упал. По прогнозам, заказам думаем так, 
что в этом году будем работать на уровне 
прошлого. Конечно, есть риск перебоев 
по комплектующим, но пока это тоже не но-
сит критичного характера. Китайцы запусти-
лись, российские поставщики тоже работа-
ют — они сперва постояли, потом Минпром-
торг помог, да и губернаторы посмотрели, 
что надо работать.

Мы на «Ростсельмаше» обеспечили всех 
сотрудников масками, командировки оста-
новлены, конференции и совещания пере-
ведены в режим видеосвязи. Народу послед-
нее, кстати, понравилось, и, наверное, пра-
ктика будет более активно продолжаться 
и после отмены карантина. В целом мы оп-
тимистично настроены, потому что верим, 
что и сельское хозяйство будет развиваться, 
и в целом потенциал сельхозмашинострое-
ния России выглядит неплохо.
— То есть сейчас нет проблем с компо-
нентами?
— По российским поставщикам — нет, 
но есть риск того, что итальянцы и немцы 
устроят нам перебои. Многие там сейчас 
плотно стоят, но некоторые все-таки запуска-
ются. В ближайшие недели две, если основ-
ные производители не запустятся, будут 
проблемы. Но я думаю, что пока прогноз по-
зитивный, потому что постепенно заводы 
в Италии запускаются.
— Кто ваши основные поставщики?
— У нас 550 основных поставщиков, из них 
480 российские и 70 иностранные. По день-
гам если считать, то 75% российские, 25% 
иностранцы. Импортные поставщики — это 
наиболее мощные двигатели, гидросисте-
мы, гидрораспределительные системы, 
то есть вся силовая гидравлика. Гидроцилин-
дры российские мы покупаем, а именно 
управляющая гидравлика — их берем в Ита-
лии и Германии.
— Сейчас вы работаете на складских за-
пасах?
— Да. Есть еще комплектующие в пути, у по-
ставщиков на складе, в целом двух-трехме-
сячный запас. Но постепенно он, конечно, 
уменьшается.

— Какая ситуация с новыми заказами?
— Людям есть надо и в кризис, и без кризиса, 
пока заказы на уровне прошлого года. Вот 
первый квартал такая цифра впечатляю-
щая — на 30% больше в России производство 
сельхозтехники, чем в прошлом году. Но это 
потому, что в первом квартале 2019 года был 
спад, который объясняется тем, что по «про-
грамме 1432» (основная программа госсуб-
сидирования сельхозтехники.— „Ъ“) скидка 
была уменьшена: в 2018 году она была 25%, 
в 2019-м стала 15%. Сейчас, хотя вроде 
мы в первом квартале были более загруже-
ны, чем год назад, в целом по году такое ощу-
щение, что примерно на уровне прошлого 
года пройдем. 
— То есть спада не ожидаете? 
— Пока нет. 
— Идут ли экспортные поставки? 
— С экспортом сложнее: он идет, но на 10% 
меньше, чем год назад. Прогноз такой, что 
экспорт упадет. Причин несколько. Во-пер-
вых, субсидия на доставку техники 
на внешние рынки уменьшилась с 25% 
до 11% от цены. Вторая причина в том, что 
крестьяне в Европе сейчас в коллапсе нахо-
дятся: там гораздо более жесткий карантин, 
перемещения запрещены, и крестьяне в Ев-
росоюзе вообще не покупают технику. Про-
даж в последние два месяца нет, и непонят-
но, когда они начнутся. В Казахстане с этого 
года созданы более комфортные условия 
для сельхозтехники из дальних стран 
по сравнению с поставщиками из Евразий-
ского союза (см. „Ъ“ от 12 мая). Но есть над-
ежда, что в мае будет заседание Евразий-
ской экономической комиссии, и это огра-
ничение снимут. Поэтому мы пока ориен-
тируемся, что Казахстан тоже на уровне 
прошлого года будет закупать, а это 40% на-
шего экспорта.
— Насколько должны затянуться ограни-
чения на фоне коронавируса в России, 
чтобы это стало чувствительно для сель-
хозмашиностроения?
— Тут от срока не сильно зависит, потому 
что с самого начала карантина сельхозма-
шиностроению можно работать, сельскому 
хозяйству можно работать, рынок продо-
вольствия не уменьшился. Единственное, 
чего мы боимся,— запрета на экспорт зерна 
или другой продукции. Это значит, что 
треть производимого зерна останется 
на рынке, сразу крестьянин скажет: «Так, 
надо резко сокращать количество произво-

димого зерна». Цены упадут, и, соответст-
венно, рынок вообще встанет, комбайны 
крестьянам не будут нужны. Но надеюсь, 
что разум возобладает и этот вопрос пере-
смотрят (в РФ сейчас введена квота на экс-
порт зерна, в связи с ее выборкой экспорт 
до 1 июля остановлен.— „Ъ“). 

Мы, конечно, сильнее защищены, менее 
остро переживаем этот кризис, если срав-
нить с малым бизнесом и даже строительно-
дорожной техникой: они, конечно, стонут, 
не работали часть апреля. И цены на нефть 
упали: нефтяные компании программы мо-
дернизации все урезали, заказы на технику 
обнулили, и там всем плохо.
— Какова динамика производства 
на «Ростсельмаше»? 
— На уровне 5 тыс. комбайнов в год 
в прошлом году, и в этом году мы ориенти-
руемся на это, порядка 1 тыс. тракторов. 

По тракторам готовимся подрасти из-за то-
го, что в Казахстан планируется увеличить 
отгрузки, если в мае решится эта проблема 
с утильсбором.
— По итогам первого квартала ваш вы-
пуск вырос на уровне рынка?
— На уровне рынка — да. 
— В прошлом году для сельхозмашино-
строения изменилась система подсчета 
уровня локализации (ей нужно соответ-
ствовать для получения господдер-
жки) — на балльную. Это для вас серьез-
ное изменение?
— Да нет. Требования по локализации были 
исходно, они шесть лет уже существуют — 
с момента запуска «программы 1432», дру-
гих мер поддержки. Балльная система — 
я не ощущаю, что это принципиальное из-
менение. Мы по всем комбайнам удовлет-
воряем требованиям локализации, хотя 
по комбайнам еще на балльную систему 
не перешли, там старые критерии работа-
ют — необходимо делать набор определен-
ных операций в России. Вот по тракторам 
мы частично удовлетворяем этим требова-
ниям, а частично — нет, то есть какие-то мо-
дели у нас попадают в программу поддер-
жки, какие-то — нет. 
— Но сам факт, что раньше все-таки пред-
писывались определенные операции, 
а сейчас это просто общее число баллов, 
как-то упростило жизнь? 
— Это непринципиально. То есть чтобы на-
брать баллы, все равно надо к определен-
ному времени сделать инвестиции. Я вооб-
ще сторонник старой системы, без баллов. 

Вот нужно российские двигатели ставить 
на тракторы с такого-то года, значит, все 
компании должны их ставить. Это дает ори-
ентиры — все компании делают инвести-
ции, приспосабливают свои модели под 
российские двигатели, а российские про-
изводители двигателей имеют ориентир 
по сбыту, потому что они знают: ага, все 
сельхозмашиностроители на их двигатели 
пересядут через два года. Балльная система 

более гибкая: ты можешь не двигатели, а, 
например, трансмиссию ставить, но она 
менее четкие ориентиры дает, более нео-
пределенные.
— Что сейчас с локализацией по тракто-
рам компании, если в баллах считать?
— По тракторам — мы перенесли две моде-
ли сюда из Канады. Так называемая 2000-я 
серия — это 375–400 л. с., по ней у нас 108 
баллов из 198 возможных. Через два года бу-
дет набрано 128 баллов, по-моему, и по этой 
модели мы входим в требования программы 
господдержки. А по 3000-й серии — это мощ-
ные тракторы в районе 575–620 л. с., там 
у нас 98 баллов из 198 возможных, этого то-
же достаточно по требованиям. 

По другим пяти моделям мы не набира-
ем достаточно баллов, и они в программы 
господдержки пока не попадают. Но мы ра-
ботаем, проектируем тракторный завод, 
где-то зимой будем его закладывать, 
и в 2021 году еще одну модель сделаем, 
в 2022 году — еще одну.
— Планы по инвестициям не были пере-
смотрены из-за коронавируса?
— Пока нет. 
— Депутаты Госдумы в начале апреля за-
явили о необходимости проверки эф-
фективности расходования бюджетных 
средств «Ростсельмашем» на фоне выпла-
ты дивидендов в 2,7 млрд руб., что, 
по оценке, прозвучавшей на заседании 
совета Думы, эквивалентно почти поло-
вине полученной от государства субси-
дии. В итоге компания решила не выпла-
чивать дивиденды. Как сейчас обстоит 
ситуация?
— Эта новость прозвучала довольно остро — 
что получили деньги, разрезали, распихали. 
Но на самом деле это несвязанные и несрав-
нимые вещи, эти две цифры вообще сравни-
вать сложно. «Ростсельмаш» был и до мер 
поддержки рентабельной компанией. Про-
сто стало выгодно производить в России. 
До того мы выводили производство посте-
пенно в Канаду, вложились в выпуск тракто-
ров, литейный завод закрыли на «Ростсель-
маше» и перенесли производство комплек-
тующих в Китай, двигатели все больше поку-
пали иностранные, то есть постепенно день-
ги утекали из России. При этом компания 
«Ростсельмаш» была прибыльной, мы даже 
делали инвестиции в авиастроение, в Кана-
ду, еще куда-то.

Меры господдержки экспорта, НИОКР, 
«программа 1432» побудили нас поменять 
стратегию, и мы сделали инвестиции по ло-
кализации здесь. Да, хотели заплатить диви-
денды, но еще раз — меры поддержки 
я не воспринимаю как повод для того, чтобы 
остановить жизнь. У нас, у акционеров «Рос-
тсельмаша», есть другие проекты. Город нам 
говорит: «Выводите химическое производст-
во из центра». ЦБ говорит: «Докапитализи-
руйте Сельмашбанк, а то мы его закроем».

Конечно, это нас волнует. Вот если депу-
таты скажут: «Ах, вы заплатили дивиденды, 
и мы отменим меры поддержки», то ока-
жется, что наша стратегия по углублению 
локализации в России оказалась ошибоч-
ной. И те компании, которые не делали ин-
вестиции в России, окажутся в выигрыше, 
а мы потеряем кучу денег. Мы готовы все 
объяснить, рассказать интересующимся де-
путатам, но пока проверка не приехала. 

Жалко, что депутаты не все поняли и устро-
или такую острую кампанию в прессе.

А насчет выплатили, не выплатили диви-
денды — в прошлом году выплатили 2,2 мл-
рд руб. (промежуточных дивидендов за 2019 
год.— „Ъ“), планировали по итогам года вы-
платить еще 500 млн руб., всего 2,7 млрд руб. 
Но в связи с тем, что «Ростсельмаш» попадает 
в списки системообразующих компаний, 
юристы говорят нам, что что в этой ситуации 
нельзя выплачивать дивиденды. Поэтому 
выплату этих 500 млн руб. акционеры реши-
ли отложить.
— С чем, по вашему мнению, связан такой 
интерес депутатов к «Ростсельмашу»?

— Почему-то все думают, что меры господ-
держки нацелены на нас, хотя и в сельхозма-
шиностроении почти 70 компаний ими 
пользуются, аналогичные меры есть и для 
производителей строительно-дорожной тех-
ники и подвижного состава. Почему-то дума-
ют, что только «Ростсельмаш» все получает, 
а это неправда.

На самом деле «программа 1432» сущест-
вует шесть лет, и каждый год идут бои. Она 
постоянно под угрозой отмены: появляют-
ся либо чиновники, либо депутаты, кото-
рым надо доказывать, что эта мера должна 
действовать долго, ее надо продолжать. 
В 2019 году, вы помните, два вице-премьера 
(Дмитрий Козак и Алексей Гордеев.— „Ъ“) 
в мае собрались, никого не пригласили 
и решили «программу 1432» отменить. По-
том разобрались, продлили. Кстати, 2,2 мл-
рд руб. дивидендов за прошлый год 
мы по итогам трех и девяти месяцев года 
выплачивали в период, когда было объяв-
лено, что программы не будет.

Постоянно почему-то наши государствен-
ные деятели считают, что если они копеечку 
в казне оставят, вынут из бизнеса, то это уси-
лит их позиции. Налоги повышают, всякие 
сборы, кредитные ставки на запредельном 
уровне держат, а помочь производству счита-
ется чем-то неочевидным, на чем нужно сэ-
кономить. Недоплатить производителям — 
это доблесть.

Кстати, по «программе 1432» государство 
еще не расплатилось: около 4 млрд руб. долг 

перед всеми заводами. Уверены, что деньги 
будут возмещены, но борьба идет постоян-
но. И эта дискуссия про дивиденды — тоже 
одно из проявлений. Хотелось бы, конечно, 
чтобы политика была более стабильной 
и надежной.
— Почему вы были против замены «про-
граммы 1432» на льготный лизинг?
— «Программа 1432» универсальна, и при-
мерно треть машин по ней продается у нас 
в лизинг, треть — по кредитам, субсидируе-
мым государством, еще треть крестьяне по-
купают за счет собственных средств. Хозяй-
ства, у которых не такой красивый баланс, 
не могут взять технику в лизинг. Сейчас кре-
стьяне выбирают тот инструмент, который 
им больше подходит. И всех пересаживать 
на лизинг — это сузило бы рынок и маневр 
для крестьян.

Кроме того, у нас в теории много лизин-
говых компаний, а на практике имеет раз-
ветвленную региональную сеть только од-
на — «Росагролизинг». Остальные менее 
конкурентоспособны, получают меньше 
поддержки от государства. Фактически ры-
нок попал бы под контроль одной лизинго-
вой компании. С новым руководством по-
следние два года «Росагролизинг» работает 
хорошо, но чтобы вот от одной компании 
зависеть… Это было бы нежелательно. Тем 
более что у нас есть негативный опыт: не-
сколько лет назад «Росагролизинг» просто 
на два года остановил закупки техники 
у «Ростсельмаша» по незаявленным причи-
нам — не хотим, и все. Покупали технику 
у конкурентов. Возможная монополизация 
вселяла в нас нервозность, и мы говорили, 
что этого не надо делать.

— Последние годы правительство говори-
ло, что рынок сельхозтехники восстано-
вился после кризиса и финансирование 
«программы 1432» в объеме 15 млрд руб. 
в год уже не требуется. Тем не менее каж-
дый год деньги выделяются. Во сколько 
вы оцениваете потребность в 2020 году?
— 15–16,5 млрд руб. в зависимости от состо-
яния рынка. Говорить о том, что рынок вы-
шел из кризиса… Ну, смотря что называть 
выходом из кризиса. У нас в России уровень 
механизации ниже, чем в Казахстане и Бело-
руссии, я уже не говорю про Америку и Гер-
манию. Надо усиливать уровень механиза-
ции, десятки миллионов гектар земель воз-

вращать в сельхозоборот, то есть техника 
нужна. И я бы не сказал, что мы вышли 
из кризиса такого глубокого, в котором пре-
бываем эти десятки лет. Еще раз, если ска-
жут: «Все нас удовлетворяет, больше тракто-
ров не надо, на этом уровне держитесь», 
то пострадают крестьяне, а мы окажемся пе-
ред фактом, что наша стратегия по локализа-
ции оказалась ошибочной. Мы будем объяс-
нять, что нельзя сокращать меры поддер-
жки. Хотя многих нервирует, что сельхозма-
шиностроение постоянно ее получает.

Давайте, пожалуйста, уважаемое прави-
тельство, чтобы сельхозмашиностроение 
не выбивалось из общего фона, поддержку 
всем несырьевым отраслям сделаем. Эти ме-
ры доказали эффективность. В том числе 
я говорю и о бюджетной эффективности: го-
сударство вкладывает 1 руб. и в этом же году 
получает 1,89 руб. в виде налогов. Система 
самоокупаемая, привела к прекрасным ре-
зультатам — втрое выросло количество про-
изводимой в России техники. Шесть лет на-
зад российская техника на рынке страны со-
ставляла 24%, сейчас — почти 58%. Не пре-
кращайте поддержку, а расширяйте 
ее на другие отрасли — станкостроение, лег-
кую промышленность, строительно-дорож-
ную технику. Тем более что последняя силь-
но пострадала от падения цены на нефть.

Интервью взяла Ольга Никитина
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«Людям есть надо и в кризис, и без кризиса»
Совладелец «Ростсельмаша» Константин Бабкин  
о страданиях крестьян и оптимизме машиностроителей

Почему-то наши государственные деятели считают, 
что если они копеечку в казне оставят, вынут 
из бизнеса, то это усилит их позиции.  
Недоплатить производителям — это доблесть

Крестьяне в Европе сейчас в коллапсе находятся: 
там гораздо более жесткий карантин, перемещения 
запрещены, и крестьяне в ЕС вообще не покупают 
технику

Давайте, пожалуйста, уважаемое правительство, 
чтобы сельхозмашиностроение не выбивалось 
из общего фона, поддержку всем несырьевым 
отраслям сделаем

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С Т С Е Л Ь М А Ш »

«Ростсельмаш» — крупнейший производитель комбайнов и один из крупнейших производителей 
тракторов в РФ. В группу компаний входят 13 предприятий, расположенных на 11 производствен-
ных площадках в России, Канаде и Казахстане. Продуктовая линейка компании включает в себя 
более 150 моделей и модификаций 24 типов техники, в том числе зерно- и кормоуборочных ком-
байнов, тракторов, опрыскивателей, кормозаготовительного и зерноперерабатывающего оборудо-
вания и др.

По итогам 2019 года «Ростсельмаш» увеличил чистую прибыль в 7,3 раза, до 2,6 млрд руб. Вы-
ручка предприятия практически не изменилась, составив 37,7 млрд руб. Основные бенефициары — 
Константин Бабкин, Дмитрий Удрас и Юрий Рязанов. Председатель совета директоров — Констан-
тин Бабкин. Гендиректор — Валерий Мальцев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А Б К И Н  К О Н С Т А Н Т И Н  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 13 февраля 1971 года в городе Миассе Челябинской области. В 1994 году окончил Мос-
ковский физико-технический институт. В 1992 году — соучредитель ЗАО «Производственное Объ-
единение Содружество» совместно с Дмитрием Удрасом и Юрием Рязановым, куда впоследствии 
вошел ряд производственных активов в Ростовской области, в том числе производитель сельскохо-
зяйственной техники «Ростсельмаш», а также лакокрасочной продукции и оксида цинка «Эмпилс». 
С 2002 года Константин Бабкин — председатель совета директоров «Ростсельмаша». С 2005 года — 
президент ООО «Новое Содружество» и ассоциации «Союзагромаш» (с 2017 года — Российская ас-
социация  производителей специализированной техники и оборудования «Росспецмаш»).

Председатель федерального совета политической партии «Партия Дела», а также совета ТПП РФ 
по промышленному развитию и конкурентоспособности экономики. Член бюро центрального сове-
та Союза машиностроителей России. Удостоен звания «Почетный машиностроитель».

Женат, отец пятерых детей. Спортивные увлечения — горные лыжи, горный велосипед. Хобби — 
садово-парковое искусство.
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